

MANUAL

DE LA

HISTORIA

DE LOS PUEBLOS

ANTIGUOS E MODERNOS;

Obra Elemental

PARA EL ESTUDIO DE LA HISTORIA

POR D. LEVI ALVARES;

TRADECIDA

POR D. F. SARMIENTO.

SANTIAGO:

IMPRESA DE JULIO BELIN I C.^a

1849.

MANUAL DE LA HISTORIA DE LOS PUEBLOS
ANTIGUOS Y MODERNOS;

OBRA ELEMENTAL
PARA EL ESTUDIO DE LA HISTORIA
POR D. LEVI ÁLVAREZ;
TRADUCIDA
POR D. F. SARMIENTO.

SANTIAGO: IMPRENTA DE JULIO BELIN Y CIA.
1849.

Siendo nuestra propiedad esta obra, y gozando nosotros del privilegio exclusivo de su venta en todo el territorio de la República, en virtud de la ley de 24 de julio de 1834, perseguiremos a todo contrahechor y vendedor de falsificaciones según el rigor de la ley.

ADVERTENCIA.

No ha mucho tiempo que en Chile se ha prestado una seria atención a los estudios históricos que no formaban antes parte del programa de la enseñanza universitaria, como si la verdadera naturaleza del hombre y de las sociedades pudiese estudiarse en otro terreno que en el de la historia, cuyo conocimiento encierra todos nuestros propios antecedentes como pueblo civilizado y como miembros de la gran familia europea. La introducción de este ramo de instrucción ha seguido la marcha ordinaria de todos los progresos que hacemos, lentos en producirse, imperfectos en sus medios, incompletos en sus resultados. Fragmentos sin enlace forman el caudal de nuestra enseñanza histórica, sin plan general y sin verdadera preparación. Hay, sin embargo, un cierto número de hechos generales que forman, por decirlo así, el esqueleto de aquella ciencia; y fechas y pueblos cuyos nombres han de fijarse en la memoria de los alumnos como rudimentos, si se quiere darles una instrucción sólida.

Varios tratados elementales han intentado en Francia llenar esta necesidad en el estudio de la historia, y el que ofrezco traducido es uno de los que con más aceptación han sido aplicados a la enseñanza, como que forma el primer eslabón de uno de los más provechosos métodos de enseñanza histórica que es el de Mr. Levi Álvarez, cuya reputación en este ramo se ha hecho europea.

Aquel autor en el estudio de cada una de las divisiones admitidas generalmente en la enseñanza de este ramo, ya se llame historia santa, antigua, griega, romana, de la edad media o moderna, sigue un plan uniforme que consiste en hacer de cada época un cuadro en que el alumno ha de señalar, 1° el hecho principal; 2° el siglo; 3° los sucesos; 4° los hombres grandes; 5° los sentimientos dominantes; 6° los objetos; 7° la geografía.

En cuanto al mecanismo del presente libro elemental, he aquí algunas indicaciones que pueden guiar en su aplicación a los profesores.

BOSQUEJOS HISTÓRICOS.

Las primeras páginas están consagradas a los *conocimientos* que debe adquirir el alumno antes de principiar el estudio de la historia, el orden y formación de los estados, el de los gobiernos; las diferentes clases de gobiernos; el objeto de la historia; sus divisiones según los diversos aspectos en que se la mira; las ciencias que la sirven de fundamento; las eras de los pueblos; los diversos modos de dividir los pueblos.

El autor aconseja hacer marchar al mismo tiempo los *bosquejos históricos* con las pequeñas narraciones, que pueden suministrar los tratados de Fleury u otros análogos.

Todas estas divisiones deben ser presentadas sucesiva y sinópticamente sobre el encerado o pizarra, a fin de que el niño las comprenda fácilmente, lo que le sería imposible si sólo se le hiciesen aprender de memoria.

Vienen en seguida algunas nociones preliminares sobre las primeras edades del mundo, escritas con mucha claridad y perfectamente accesibles a la inteligencia de los niños; formando como una introducción a la obra que se divide en siete partes.

PRIMERA DIVISIÓN - ESCALA DE LOS PUEBLOS. - Esta escala presenta en su orden cronológico los pueblos antiguos, los de la edad media, y los de la historia moderna, con la indicación solamente del siglo, de la fundación y del nombre del fundador.

Esta primera división, mirada con razón por el autor como la raíz de la historia, debe ser estudiada con el mayor cuidado, y repetida al principio de cada lección, cualquiera que sea el grado de adelantamiento de los alumnos; pues que ella constituye un verdadero alfabeto histórico.

Ejercicios. Es preciso que el alumno sepa esta escala de una manera imperturbable; se le interrogará sucesivamente:

1° Sobre el siglo de la fundación de un pueblo.

2° Sobre los fundadores.

3° Sobre todos los pueblos de las tres divisiones de la historia.

4° Sobre la comparación de un pueblo con otro.

Más tarde se sentirá la importancia de estos ejercicios numerosos y reiterados.

SEGUNDA DIVISIÓN - SITUACIÓN GEOGRÁFICA. - La segunda división da la situación geográfica de aquellos pueblos mismos; por lo que debe ser estudiada a vista de los mapas. Cuando los alumnos la poseen suficientemente, se les ejercita en trazar dos cartas, 1^a la del mundo antiguo en el cual deben figurar los pueblos y las ciudades ya conocidas; 2^a la del mundo tal como lo conocemos hoy día, con los pueblos de la edad media y de la historia moderna, como también las ciudades ya citadas.

El interrogatorio sobre esta lección debe abrazar los puntos siguientes. ¿Dónde se encuentra tal pueblo? - ¿Cuáles son las ciudades principales que habitaba o habita? - ¿A qué país pertenecía o pertenece tal ciudad? - ¿Cuál es el pueblo que se encontraba o se encuentra en tal situación?

TERCERA DIVISIÓN - PRINCIPALES VICISITUDES DE LOS PUEBLOS. -

Esta división nos presenta los mismos pueblos en el mismo orden cronológico, ligando así los hechos nuevos a hechos ya conocidos, lo que hace el principal mérito de este método. Aquí se encuentran además las grandes masas de la historia de cada pueblo, marcadas por las diferentes revoluciones que ha experimentado.

El alumno deberá decir sobre una carta general las revoluciones de los pueblos, señalando con prontitud los países y las ciudades indicadas.

CUARTA DIVISIÓN - BREVE RESEÑA DE LA HISTORIA GENERAL. - Es esta un resumen rápido de los hechos que han estudiado los alumnos en las tres primeras divisiones; por cuya razón importa que se haga de una manera imperturbable.

Cuanto más avanza el alumno, tanto más se desenvuelve su inteligencia por las comparaciones que ha hecho. Aquí se trata de asegurarse sobre los conocimientos adquiridos; esta *breve reseña*, presenta los grandes hechos

que ha visto en el conjunto de cada historia particular; y el alumno mismo escribirá sus observaciones en una columna particular, según puede verse en los *bosquejos históricos*, donde como en las otras divisiones se encuentran indicaciones de *ejercicios*, y modelos de las cuestiones que deben dirigirse a los alumnos.

Este cuadro cronológico es aún de una grande importancia, por ser el término de comparación al cual serán referidos los hechos históricos de cada siglo; conviene, por tanto, detener en él al alumno hasta que lo posea de una manera segura.

El alumno leerá atentamente el suceso en su historia y lo *analizará* por escrito y verbalmente, acostumbrándose de este modo a tomar el sentido principal y a reasumir; ejercicio difícil, mas importante.

En seguida viene una lista *secular* de los grandes hombres, desde la creación del mundo hasta nuestros días; cada personaje célebre da su nombre a un siglo; y en una segunda columna puesta al frente, son inscritos.

Detengámonos aquí para saber qué nociones deben haber adquirido los alumnos cuando hayan llegado a este punto. Conocen 1° el orden cronológico, los fundadores, y la posición geográfica de los pueblos que han ocupado la escena del mundo, desde el origen de las primeras naciones hasta nuestros días;

2° Las principales vicisitudes de aquellos pueblos, es decir, las grandes divisiones de la historia de cada uno de ellos;

3° La cronología y el desarrollo de los sucesos principales de la historia,

4° En fin todos los hombres célebres que han aparecido en cada siglo;

QUINTA DIVISIÓN. - HISTORIA DE LOS PUEBLOS. - En la quinta división los pueblos vistos hasta entonces en su conjunto, y solamente indicados por su nacimiento, su apogeo y su caída, son presentados con detalles suficientes para hacerlos conocer con perfección.

Esta parte muy desenvuelta sería leída atentamente en la lección; y el alumno preparado por los ejercicios precedentes, no experimentará dificultad alguna; pudiendo entonces ejecutar con gusto atlas para su uso.

SEXTA DIVISIÓN - HISTORIA DE FRANCIA. - En esta parte hemos creído necesario separarnos del plan del autor; aunque la historia de Francia sirve de punto de comparación en la historia moderna; y en el caos de la edad media se necesita siempre un centro a donde referir los acontecimientos para darles orden. La historia de España nos es hoy indiferente, ni por su aislamiento peninsular serviría de núcleo a los hechos del continente europeo. La historia de Francia por otra parte será siempre materia de estudio necesario, por obrarse en ella las grandes revoluciones que han modificado las ideas, las instituciones y aun la existencia de los actuales pueblos cristianos.

Hemos puesto en cambio un breve resumen de la historia de Chile para adaptar mejor el libro a la enseñanza pública.

Y en lugar de la *Séptima división* que debía contener la lista cronológica de los soberanos de Europa, hemos puesto una cronología de Chile. Esperamos oír la opinión de los profesores, para dar a estos últimos capítulos la extensión y forma que juzguen más provechosa.

De este modo, con la ayuda de los ejercicios indicados por el autor, todos aquellos hechos han entrado sucesivamente en la memoria del alumno en orden tan bien graduado que cada nueva adquisición y no ha sido más que el desarrollo de hechos ya conocidos. Todos estos ejercicios se presentan mutuo auxilio; una fecha cualquiera recuerda al instante el nombre de un hombre grande, el del pueblo a que pertenece, el del fundador de ese pueblo, el siglo de su origen, su posición geográfica, las principales revoluciones que ha experimentado, las naciones extranjeras con las cuales se liga su historia. Nada queda aislado en la memoria del alumno; todo se une: todo se encadena. He aquí el verdadero medio de estudiar la historia.

Este método pasa por el entendimiento para llegar a la memoria lo cual constituye su mérito.

A esta exposición general que he tomado de la que hizo Mr. Sabattier, sólo tengo que añadir que este libro no sólo puede servir de base indispensable a la enseñanza de la historia en Chile, sino que para la

enseñanza primaria, necesariamente limitada, llenaría un vacío, generalmente sentido. El niño queda preparado para ensanchar sus conocimientos si halla ocasión, y si no bástanle los adquiridos para formarse una idea clara de la historia; así no trepido en recomendarlo a la protección de los profesores, como a la adopción de los maestros de escuela.

D. F. S.

BOSQUEJOS HISTÓRICOS.

OBSERVACIONES PRELIMINARES

DE LA CREACIÓN DEL MUNDO AL DILUVIO

Dios crió todos los cuerpos del universo, y dotó al hombre y a la mujer de la mayor perfección de *alma* y de *cuerpo*. Colocóles en una mansión deliciosa que llamamos Paraíso terrestre (en Asia).

Pero Adán y Eva, por su desobediencia, se atrajeron la cólera del *Eterno*, que los condenó a los males de la vida y a la muerte.

Después de su caída, tuvieron dos hijos que llamaron Caín y Abel. Caín concibió celos contra su hermano y lo mató. Este fue el primer homicidio.

Un tercer hijo llamado Seth consoló a Adán: se distinguió por su justicia y su piedad; y sus hijos siguieron su ejemplo.

Sin embargo, los hombres, multiplicándose, se corrompieron; despreciaron las advertencias de Dios; una catástrofe terrible los anonadó, y toda la raza de Adán fue reducida a la familia de Noé, *el justo*. La tierra fue inundada; esto es lo que se llamó el *diluvio universal*, sobrevenido diez y siete siglos después de la creación del mundo, o treinta y cuatro siglos antes del nacimiento de Jesucristo (1.655 del mundo, 3.308 antes de Jesucristo).

DESDE EL DILUVIO HASTA LOS PRIMEROS PUEBLOS.

Después de muchos meses de mansión, las aguas se vaciaron, y el arca que llevaba los restos de la *primera familia* se detuvo sobre el monte *Ararat*. Los hijos de Noé se multiplicaron considerablemente. No pudiendo bastar a su subsistencia la tierra en que el arca se detuvo, formaron el proyecto de separarse por grandes familias.

Antes de consumir esta separación, quisieron dejar un monumento de su

poder, para preservarse de un segundo diluvio, construyendo una torre prodigiosa llamada después *torre de Babel*. Dios irritado de su orgullo, detuvo la construcción de ella por el milagro de la *confusión de las lenguas*.

La separación se hizo entonces más necesaria, y tres colonias se formaron.

1° La de los descendientes de Cam se dirigió al sudoeste; los unos se detuvieron en el país llamado después *Palestina*, al cual la caravana proscrita de *Canaan* dio el nombre de su jefe; los otros, bajo la conducta de *Mesrain* o *Menes*, se establecieron en África y fundaron el reino de Egipto.

2° La de los descendientes de Sem conservó la llanura de *Sennaar*, y se extendió hacia el oriente y el occidente; *Arfajad*, el mayor de los hijos de Sem, fundó el reino de *Caldea*, más tarde reino privilegiado de Dios, bajo *Abraham*, hijo de *Taré*;

Elam, el segundo hijo, fundó el reino de los Elamitas o de Persia.

Assur, el tercer hijo, echó los cimientos del reino de los *Asirios*.

3° La de los descendientes de *Jafet* atravesó una porción del Asia occidental y septentrional y pasó a Europa.

Todas estas colonias se esparcieron de generación en generación en el país en que se habían establecido primitivamente, y la tierra se hizo la patria de los hombres¹

FORMACIÓN DE LOS PUEBLOS.

El hombre ha nacido para vivir en sociedad; la multiplicidad de sus necesidades, la larga debilidad de su infancia, el tardío desarrollo de su inteligencia, todo debe hacerle sociable.

En los primeros tiempos cada familia vivía reunida; el padre era su jefe natural; se seguían sus consejos; se obedecían sus leyes. Pero, siendo demasiado numerosos para vivir en un solo lugar cuando las familias se

¹ La dispersión de los pueblos se seguirá sobre una grande carta y sobre un atlas.

multiplicaron, tuvieron que separarse: hubo muchos jefes, y por consiguiente muchos *consejos* y muchas *leyes*.

Poco a poco la necesidad de comunicarse las ideas, de socorrerse mutuamente, hizo reunir un gran número de estas familias que estaban esparcidas, y este es el origen de la formación de los *pueblos* y de los *estados*.

Desde entonces, la necesidad de no tener más que una sola voluntad inspiró la idea de poner en las manos de muchos hombres o de uno solo la suerte, la existencia, la felicidad de aquel concurso de *individuos*; y este es el origen de los *gobiernos* o de los principios por los cuales un pueblo se gobierna.

De estos principios se derivan las *leyes*, que son la expresión de las relaciones que se establecen necesariamente entre las diversas sociedades, y entre los diversos individuos.

LEYES.

Las leyes se aplican a Dios en sus relaciones con el universo como Creador y Conservador; al MUNDO MATERIAL, cuyos movimientos tienen leyes invariables, sin las cuales no podría subsistir: a las BESTIAS que no pueden tener sino leyes naturales, porque no están unidas al mundo material, sino por las necesidades físicas; al HOMBRE, que como ser físico es gobernado como los otros cuerpos por leyes invariables, y que como ser inteligente, se gobierna por las de la religión, las de la moral y por las leyes políticas.

Las leyes en general pueden dividirse en dos especies: las *leyes naturales* y las *leyes positivas*.

Las primeras comprenden: 1º la *ley de paz*, que parece tener su origen en el primer sentimiento del hombre, que es el de su debilidad, y por consecuencia el temor; 2º la *ley de conservación*, que proviene del segundo sentimiento del hombre, que es el de sus necesidades; 3º la *ley de inclinación*, que se manifiesta por el placer que un animal experimenta a la aproximación de otro de su especie; 4º la *ley de sociabilidad*, que nace del deseo que cada uno experimenta de poner en común los conocimientos que

ha adquirido.

Las leyes positivas comprenden: 1º el *derecho de gentes*, que es la relación de diferentes pueblos entre sí: las leyes que lo forman deben derivarse de dos principios, a saber, que las diversas naciones se hagan en la paz el mayor bien y en la guerra el menor mal posible, sin dañar a sus intereses, y que la guerra tenga por objeto la conservación; 2º el *derecho político*, que abraza las relaciones de los gobernantes con los gobernados; 3º el *derecho civil*, que comprende las relaciones que todos los ciudadanos de un mismo estado tienen entre sí. Estas dos especies de leyes varían según los pueblos y los gobiernos por quienes han sido hechas.

Se pueden referir a las leyes positivas las *leyes religiosas*, que tienen por objeto imprimir una sanción en cierto modo divina a las leyes positivas, como también a las leyes naturales, y comprenden el *derecho canónico*, que concierne a las relaciones de los diversos órdenes de administradores eclesiásticos entre sí, las *teológicas* o *dogmáticas*, que reglan el culto y determinan la naturaleza y los límites de la creencia.

Las leyes positivas se modifican según la naturaleza.

GOBIERNOS.

El gobierno es la aplicación justa de las leyes hechas y promulgadas en el interés de la sociedad para su conservación y su prosperidad.

En el origen de las sociedades el gobierno era *patriarcal* y *teocrático*: patriarcal, cuando *los jefes* de familia eran señores, soberanos; teocrático, cuando los ministros de Dios, los sacerdotes, tenían el soberano poder y reinaban a la vez sobre lo temporal y sobre lo espiritual.

Hoy día los gobiernos pueden dividirse en dos partes, *la monarquía* y *la república*.

MONARQUÍA.

La *monarquía*, es el gobierno de un solo hombre; es *electiva* si el *monarca* es elegido indiferentemente entre muchas familias; es *hereditaria* si por derecho es tomado en una misma familia, es *absoluta* si el rey es independiente de las *leyes*, es *autocrática* si esta independencia es ilimitada.

La monarquía es moderada, si una *carta* o una constitución liga el rey al pueblo y el pueblo al rey.

En esta última forma, el pueblo es representado por *asambleas* legislativas o cámaras. Estas cámaras se dividen en dos partes: la cámara *alta*, compuesta de miembros hereditarios o nombrados de por vida. La cámara *de los comunes* o diputados, compuesta de hombres elegidos por un cierto número de sus compatriotas llamados *electores*.

La *anarquía* es la confusión, el desorden en un Estado, cuando nadie tiene autoridad suficiente para mandar, ni para hacer respetar las leyes.

GOBIERNO REPUBLICANO.

Es de la naturaleza de este gobierno que el pueblo en cuerpo, o solamente una parte del pueblo, tenga el poder soberano. Se divide en dos partes.

La *democracia*, o república propiamente dicha, cuando el pueblo tiene el poder soberano.

La *aristocracia*, cuando el poder está en las manos de una parte del pueblo, los grandes, los señores. La aristocracia se divide en muchas partes. Si la aristocracia posee una parte del gobierno y la totalidad del territorio (como sucedía antes en Polonia, Inglaterra y Francia), es la *feudalidad*, o la jerarquía de los poderes entre los *vasallos* o señores.

Si posee una parte del territorio y la totalidad del gobierno (como en Cartago, Venecia, y en algunos cantones Suizos), es la *oligarquía*.

Si no posee sino una parte del gobierno y del territorio como sucede en Inglaterra y Suecia, es el gobierno de los *Pares* o del Senado.

Si, sin poder político, posee bien tierras privilegiadas o bien una parte

del poder judicial, es la *nobleza*.

Si no es sino titular, como no forma un cuerpo y no es en el Estado ni orden ni poder, no tiene nombre colectivo, está fuera, entonces, de la lengua política.

CUADRO QUE DEBE HACERSE SOBRE LOS GOBIERNOS.

1 ^a	columna.	El nombre de los gobiernos.
2 ^a	“	La explicación.
3 ^a	“	El país donde se encuentran estos gobiernos

DISTINCIÓN DE LOS PUEBLOS.

Antes de pasar a la relación de los sucesos ocurridos, debemos distinguir los pueblos bajo varios respectos: 1º según su color; 2º según el país que habitan; 3º según su origen; 4º según su situación geográfica; 5º según su inteligencia; 6º según sus ocupaciones; 7º según su religión.

COLOR Y FÍSICO.

El género humano se divide en dos especies distintas, y estas se subdividen en seguida en diversas razas, troncos principales o familias.

La *primera especie* se distingue en lo moral por una inteligencia progresiva, o por un estado de civilización más o menos avanzado; tiene el uso de leyes escritas, y puede dividirse en lo físico en tres razas; la *blanca*, que encierra los pueblos europeos en general, los asiáticos occidentales y los pueblos berberiscos; la *morena*, o *aceituna*, que encierra los asiáticos orientales en general y los pueblos polares; y la *cobriza*, que forman los americanos indígenas.

La *segunda especie* se distingue en lo moral por un entendimiento limitado, una civilización constantemente imperfecta; se divide en tres razas: la *morena subida*, que encierra los *Malayos*, los habitantes de la Notasia y los de la Polinesia; la *negra*, de los Etiópes y los Cafres, y la *negruzca*, de los Hotentotes y los habitantes de la *Australia*. Entre los negros se notan los *Albinos*, o Africanos de un blanco empañado.

PAÍS.

Los pueblos son Asiáticos, Europeos, Africanos, Americanos, Malayos; se subdividen en Persas, Franceses, etc., según los estados de Asia, de Europa, etc.

ORIGEN.

Los pueblos son *indígenas* o *aborígenes*, es decir, primeros habitantes; *extranjeros*, *colonos*; es decir, que han pasado de un país a otro, con el fin de permanecer en él y cultivar la tierra; *criollos*, es decir, nacidos en las Indias orientales u occidentales de un padre o de una madre originarios de otro país; *mestizos*, es decir aquél cuyo padre es de Europa y la madre india, o cuya madre es europea y el padre indio; *mulato* es aquel cuyo padre es blanco y la madre es negra, o cuya madre es blanca y el padre es negro.

SITUACIÓN GEOGRÁFICA.

Los pueblos son *insulares*, es decir, que habitan islas; *montañeses*, las montañas; *riberanos*, a lo largo de los ríos; *nómades*, es decir, que cambian de morada para buscar nuevos campos de pastoreo; *marítimos*, es decir, que están situados a orillas del mar.

INTELIGENCIA.

Los pueblos son *salvajes*, cuando no conocen la manera de fijar sus pensamientos por medio de signos, *bárbaros* o medio civilizados, si no han hecho más que progresos lentos en la civilización, y sus leyes son

irregulares, crueles; *civilizados*, si tienen un sistema fijo de legislación, de política, de guerra: entonces conocen las ciencias, las bellas letras y las bellas artes. Pero esta clasificación puede sufrir grandes modificaciones; porque no siempre es fácil determinar de un modo preciso el punto que separa la barbarie de la civilización.

OCUPACIONES.

Los pueblos son cazadores, pescadores, pastores, cultivadores, comerciantes, navegantes, guerreros, etc.

RELIGIÓN.

Todos los pueblos admiten la existencia de un Ser Creador del Universo pero no todos lo adoran de la misma manera, lo cual da lugar a muchas religiones. Los actos exteriores de que cada una se compone se llama *culto*. Puede dividírselas en dos clases: el POLITEÍSMO, o la adoración de muchos dioses, y el MONOTEÍSMO, o la adoración de un solo dios.

El POLITEÍSMO es la adoración de muchos dioses; se observa en él el *fetiquismo** o la adoración de seres animados o inanimados que inspiran terror: esta es la religión de los pueblos salvajes;

El *sabeísmo* o la adoración de los astros, es la religión de las tribus aisladas;

El *bramismo* o la transformación de la Divinidad bajo diversas formas de hombres y de animales; es la religión de los Indios;

El *Dualismo*, o la religión de los dos principios, *Oromazo*, o el Ser bienhechor; *Arimanes*, o el Ser maléfico. *Zoroastro* creó este sistema entre los Persas.

El MONOTEÍSMO no admite sino un solo dios, desecha el culto de los objetos físicos, y ha dado a los hombres una idea más grande y sublime de la Divinidad que todas las otras religiones. Se compone del JUDAÍSMO, del

* Se refiere al fetichismo.

CRISTIANISMO, Y del MAHOMETISMO.

*EL JUDAÍSMO es el tronco primitivo de las dos siguientes, se divide en tres sectas:

1ª La de los *Rabinitas*, que atribuyen autoridad al Talmud, o leyes orales de Moisés.

2ª La de los *Karaítas*, o rabinos adheridos a la letra, que no reconocen sino el Pentateuco o los cinco libros de Moisés.

3ª La de los *Samaritanos* que existe en Naplusa (Sichem) en Asia.

*EL CRISTIANISMO, o la Religión de Jesucristo, se ha esparcido en casi toda la Europa, y en muchas comarcas de África y de América; se compone de tres ramas principales:

1ª La Religión *Católica, Apostólica, Romana*, de la Iglesia Latina Occidental, cuyo jefe es el Papa. Es profesada en *Austria, Italia, Francia, España, Portugal, Prusia, Polonia*, y en las colonias orientales y occidentales formadas por estos estados.

2º El *Protestantismo*, que no reconoce la autoridad del papa; se divide:

En *Luteranismo*, profesado en *Dinamarca, Suecia, Noruega, Transilvania* y en una parte de la *Polonia*;

El *Calvinismo*, esparcido en *Inglaterra, en Holanda* y en *Ginebra en la Suiza*;

En la *Iglesia anglicana*, en la *Gran Bretaña* y en muchos países de los *Estados Unidos de América*.

Hay diferentes sectas: los *quakeros* en *Inglaterra*, Los *socinianos* en *Transilvania*.

3º Los *Sismáticos griegos* o *Melquistas* en *Grecia*, en *Rusia*, en *Asia*, en *África*, bajo los patriarcas de *Constantinopla*, de *Antioquia*, de *Jerusalén*, de *Aleandría*. Esta secta comprende también los *Moscovitas*, los *Georgianos* y los *Mingrelios*.

*EL MAHOMETISMO o el *Islamismo*.

Se divide en dos sectas:

1º La secta de *Omar*, seguida por los *Turcos*, una parte de los *Tártaros* y por los *Árabes*, los *Egipcios* y varios pueblos del *África Septentrional*. Se llama *Sunnitas* a los que pertenecen a esta secta, porque admiten el comentario llamado *Sunna*: ellos reconocen los califas, legítimos sucesores de *Omar*.

2º La secta de *Ali*, o los *Schíftas*, es decir, *separatistas*. Es adoptada por los *Persas*, los *Mogoles*, los pueblos de las Indias que han recibido el *mahometismo*, como también los habitantes de las islas *Maldivas*, &c.

El *Corán* es el libro sagrado de los Mahometanos. Su dogma es el fatalismo, que dice en sustancia: *Dios lo ha querido, así lo que ha sucedido era inevitable*.

CUADRO QUE HA DE HACERSE.

- | | | |
|----|---------|--|
| 1º | Columna | Religiones. |
| 2º | “ | Explicaciones. |
| 3º | “ | Pueblos que profesan tal o tal religión. |

DE LAS DIVISIONES DE LA HISTORIA.

El origen de los pueblos, su acrecentamiento y su decadencia, sus acciones buenas o malas, sus triunfos y sus reveses, revoluciones, en fin, son conservados en un *memorial* llamado *historia*. La *historia* es pues el cuadro de los acontecimientos que han tenido lugar en el globo.

Estos sucesos pueden ser *religiosos*, si pertenecen a la religión;

Civiles o *políticos*, si pertenecen al estado, o al gobierno de un país;

Literarios, si recuerdan el origen y los progresos de las artes y de las ciencias;

Naturales, si tienen relación con los fenómenos terrestres, o los fenómenos celestes. De aquí vienen las denominaciones, de *historia santa*, *sagrada*, *religiosa*, *eclesiástica*; de *historia civil* y *política*; de *historia literaria*; de *historia natural*.

Con relación a su extensión y a su objeto, la *historia* se divide en *historia particular, universal o natural*.

La *historia particular* no trata sino de un pueblo, de una provincia de una ciudad y aun de un personaje ilustre.

La *historia universal* encierra los acontecimientos de todos los pueblos.

La *historia general* abraza bajo un solo punto de vista las revoluciones de un grande estado, o las de muchas naciones ligadas entre sí por muchos intereses.

Por relación al tiempo, la *historia* se distingue en *historia antigua, historia de la edad media, historia moderna*.

La *historia* de los pueblos se divide también en muchas grandes épocas o por *siglos*, es decir el espacio de cien años.

Estos siglos se cuentan disminuyendo hasta el nacimiento de Jesucristo, y aumentando después de esta época, que sirve entonces de punto de partida. Se dice, pues; este pueblo ha sido fundado, este acontecimiento ha tenido lugar tantos siglos antes, o tantos siglos después de Jesucristo.

Entre las ciencias que sirven de fundamento a la *historia*, ocupan el primer lugar la *geografía, la genealogía, y la cronología*; siendo indispensable en las divisiones de esta última el conocimiento de las diversas eras.

No todos los pueblos han adoptado las mismas divisiones de tiempo.

Los Hebreos contaban por año *sabático*, espacio de siete años;

Los Griegos por *olimpiada*, espacio de cuatro años;

Los Romanos por *lustro*, espacio de cinco años;

Las *erasson* puntos fijos desde donde cada pueblo comienza a contar sus años; hay pues la era de los *Griegos*, de los *Romanos*, de los *Sirios*, de los *cristianos*, de los *Árabes*.

Se llama *sincronismo* la relación de los hechos ocurridos al mismo tiempo.

Incurrir en *anacronismo* es cometer faltas *de cronología*.

A fin de que los sucesos se clasifiquen metódicamente en nuestra memoria, y que podamos asignar a cada pueblo el *siglo* de su fundación, hemos formado una lista que muestra la sucesión de los pueblos desde el establecimiento de los primeros estados hasta nuestros días. Esta lista lleva el nombre de *escala*, por alusión al instrumento que por *gradas* nos hace alcanzar a un punto cualquiera.

Dividiremos los pueblos en tres partes; los *pueblos antiguos*, los *pueblos intermediarios* o la *edad media*, y los *pueblos modernos*.

PRIMERA PARTE.

ESCALA DE LOS PUEBLOS.

HISTORIA ANTIGUA.

LOS PUEBLOS ANTIGUOS CUYA HISTORIA ES POCO CONOCIDA SON:

1º En Asia los INDIOS, los CHINOS, los JAPONESES, los ESCITAS; en África los ETÍOPES; en Europa los CELTAS, los BASCOS.*

LOS PUEBLOS CUYA HISTORIA ES CONOCIDA SON:

2º En el siglo 25 (2467) antes de Jesucristo, los EGIPCIOS, cuyo fundador es *Menes*; en África.

3º En el s. 23 (2296), los HEBREOS, primer patriarca *Abrahán*; en Asia.

4º En el s. 23 (1993), los ASIRIOS; fundador *Belo*. Sobre las ruinas del imperio de Asiria se levantaron en el s. 8º los MEDOS (759), fundador *Arbaces*; los BABILONIOS (757) fundador *Belesis*; los NINIVITAS (759), fundador *Ful*; en Asia.

5º En el s. 17 (1640), los FENICIOS, fundador *Ajenor*; en Asia.

6º En el s. 16 (1582), los GRIEGOS, fundador *Cecrops*; en Europa.

Los principales pueblos de la Grecia eran: los ATENIENSES (1582), fundador *Cecrops*; los TEBANOS (1549), Fundador *Cadmus*; los ESPARTANOS (1516), fundador *Lelex*; los CORINTIOS (1328), fundador *Sisifo*; los MICENOS (1348), fundador, *Perseo*.

7º En el s. 16 (1506), los TROYANOS, fundadores, *Teucer y Dárdano*; en

* Se refiere a los VASCOS.

Asia.

8º En el 9º s. (860), los CARTAGINESES (colonia fenicia), fundadora *Dido*, en África.

9º En el 8º s. (753), los ROMANOS, fundador *Rómulo*; en Europa.

10. En el s. 6º (536), los PERSAS, fundador *Ciro*; en Asia.

11. En el 4º s. (360, 336), los MACEDONIOS, fundadores *Filipo*, *Alejandro*; en Europa.

A la muerte de Alejandro (324), el imperio macedonio fue dividido en cuatro reinos, entre los generales del conquistador: la Macedonia tocó a Casandro; la Tracia a Lisimaco, la Siria a Seleuco, el Egipto a Tolomeo, hijo de Lagus.

12. En el 3º s. (256), los PARTOS, fundador *Arsaces*, en Asia.

Nacimiento de Jesucristo el año de 4963 del mundo, siglo 50.

13. Siglo 3º (228) después de Jesucristo, los nuevos PERSAS, fundador *Artajerjes*; en Asia.

14. En el 4º s. (395), el IMPERIO DE ORIENTE, primer emperador *Arcadius*; en Europa y en Asia.

En 476 tuvo lugar *la caída del imperio romano de occidente*, causada por la invasión de los pueblos bárbaros de la Germania.

PRINCIPALES PUEBLOS BÁRBAROS QUE HAN INUNDADO EL IMPERIO ROMANO.

EN EL SIGLO 5º DESPUÉS DE JESUCRISTO.

15. En el 5º s. (505) los BORGÑOÑONES, jefe *Gondicario*; en Europa.

16. (En 409) los SUEVOS, jefe *Hermanric*; Europa.

17. (En 409) los VÁNDALOS, jefe *Jenseric*; Europa.

18. (En 409) los ALANOS, jefe *Gonderic*; Asia.

19. (En 418) los FRANCOS, jefe *Faramund*; en Europa.

20. (En 427) los ANGLOS Y SAJONES, jefes *Henjist** y *Horsa*; en Europa.

21. (En 455) los HUNOS, jefe *Atila*; en Asia.

22. (En 476) los HERULOS, jefe *Odoacro*; Europa.

23. Los GODOS en (493), los OSTROGODOS, jefe, *Teodorico*; en (595) los VISOGODOS*, jefes *Alaric*, y *Hermanric*; en Europa.

24. (En 568) los LOMBARDOS, jefe *Albuino*; Europa.

PUEBLOS BÁRBAROS SEGUNDARIOS.

25. En el 5º siglo los AVAROS, venidos del Asia.

26. Los GÉPIDOS, venidos del Báltico.

27. Los BÚLGAROS, de la Escitia.

28. Los VENEDOS, del Báltico.

29. Los ESCLAVONES, id.

30. En el siglo 9º los HÚNGAROS, venidos del Volga.

31. En el siglo 10, los ALEMANES, venidos del Rin.

32. Los DANESSES, de Jutlandía.

33. Los NORMANDOS, de id.

34. En el siglo 15 los TURCOS, venidos del Asia.

La *historia antigua*, principiada en la creación del mundo, se termina, pues, en la *caída* del imperio romano de occidente, en 476, causada por la, invasión de los *pueblos bárbaros*; ha durado más de 54 siglos (4963 a 476 =

* Se refiere a Genghis.

* Se refiere a los Visigodos.

5439).

PUEBLOS DE LA EDAD MEDÍA.

Los pueblos de la historia de la edad media son:

35. En el 5º siglo (481), los FRANCESES, fundador *Clovis*; en Europa.
36. En el s. 6º (568) los LOMBARDOS, fundador *Albuino*; en Europa.
37. En el s. 6º (572), los ESPAÑOLES, fundador *Leovigildo*; en Europa.
38. En el s. 7º (622), los ÁRABES, legislador, *Mahoma*; en Asia.
39. En el 8º s. (710), los MOROS, principal jefe en España *Mussa*.
40. En el 9º s. (819) los SUECOS, fundador principal, *Biorno*; en Europa.
41. En el 9º s. (827) los INGLESES, primer rey *Egberto*; en Europa.
42. En el s. 9º (842), los POLACOS, fundador *Piast*; en Europa.
43. En el s. 9º (862), los RUSOS, fundador *Rurik*; en Europa.
44. En el s. 10 (912), los ALEMANES, primer rey *Conrad I*; en Europa.
45. En el s. 10 (930), los DANESSES, principal fundador *Harold VII*; en Europa.
46. En el s. 10 (1000), los HÚNGAROS, fundador *Estevan I*; en Europa.
47. En el s. 12 (1130), los NAPOLITANOS y los SICILIANOS, primer rey *Rujiero II*; en Carona.
48. En el s. 12 (1139), los PORTUGUESES, primer rey *Alfonso Henríquez*; en Europa.
49. En el s. 12 (1198), los BOHEMOS, fundador *Ottocar I*; en Europa.
50. En el s. 13 (1300), los TURCOS de Asia, fundador *Osman I*; en Europa.
51. En el s. 14 (1308), los SUIZOS (república), libertadores: *Melchtal, Stauffacher Walter Furst, Guillermo Tell*; en Europa.
52. En el s. 15 (1453), los TURCOS de Europa, fundador *Mahomet II*; en Europa.

La *historia de la edad media* ha comenzado a principio del siglo 5º, con la caída del imperio romano de occidente, y se termina a mediados del 15,

con el establecimiento de los Turcos en Europa, y ha durado, pues, cerca de 10 siglos (de 476 a 1453 = 977).

PUEBLOS MODERNOS.

Los pueblos de la historia moderna son:

53. En el siglo 15 (1453) los TURCOS DE *EUROPA*, *Mahomet II*.

54. En el s. 15 (1492) los AMERICANOS, descubiertos por CRISTÓVAL COLÓN.

Los principales pueblos son: los MEJICANOS, en el s. 10 (1518) descubiertos por Cortés; los PERUANOS en el 17 (1525)* descubiertos por Pizarro; los BRASILEROS, en el 16 (1500) descubiertos por Álvarez Cabral; los PARAGUAYOS y GUARANÍES (Río de la Plata) descubiertos por Solís; los CHILENOS y ARAUCANOS por Almagro; los ANGLO-AMERICANOS (Estados-Unidos) en el 18 (1782) hechos independientes por Washington, descubiertos por Raleigh.

55. En el s. 18 (1581)* los HOLANDESES y los BELGAS; *Stathouder Guillermo I. de Orange*.

56. En el s. 18 (1701) los PRUSIANOS, primer rey *Federico de Hohenzollern*.

57. En el s. 18 los SARDOS, primer rey *Víctor Amadeo*.

58. En el s. 19 (1805) los BÁVAROS, primer rey *Maximiliano Josef*.

59. En el s. 19 (1805) los WURTEMBERGUESES, primer rey *Federico*.

60. En el s. 19 (1805) los SAJONES, primer rey *Federico Augusto*.

61. En el s. 19 (1830) los NUEVOS GRIEGOS, jefe *Capo de Istria*.

62. En el s. 19 (1830) los HOLANDESES, *Guillermo I. de Orange*.

63. En el s. 19 (1830) los BELGAS, *Leopoldo Saxe Coburgo*.

64. En el s. 19 (1833) los GRIEGOS MODERNOS, primer rey *Otón de Baviera*.

La *historia moderna* principiada a mediados del siglo 15 (1453), cuenta

* Errata que Sarmiento calca del original francés

* Errata de Sarmiento, en el original dice: 16 s. (1581).

ya (1849) 396 años, es decir, casi cuatro siglos.

EJERCICIOS PARA ESCRIBIR SOBRE LA PRIMERA PARTE.

El cuadro histórico de los pueblos en 4 columnas.

1ª Época de la fundación; 2ª fechas presuntas o ciertas; 3ª nombre de los pueblos; 4ª nombre de los fundadores.

Los grandes pueblos se escribirán con caracteres más grandes, como en el libro.

MODELO DE CUESTIONES.

1º *Cuáles son los pueblos sobre los cuales no tenemos conocimientos seguros?*

2º *Cuántos siglos median entre la fundación de Roma y la de Cartago?*

3º *Quién es el fundador de tal pueblo?*

4º *Cuáles son los pueblos que han precedido a los Romanos? a los Griegos?*

5º *Cuáles son los pueblos de la historia antigua? de la historia de la edad media? de la historia moderna?*

6º *Cuáles son los lugares geográficos de que se habla en esta parte?*

7º *Cómo se divide la historia general?*

8º *Cuánto ha durado la historia antigua, la edad media, la historia moderna?*

9º *En qué grande acontecimiento concluye la historia antigua? la de la edad media?*

10. *Qué recuerdan 1582, 860, 753, 536, etc.?*

Todas las preguntas que se hagan al alumno serán escritas inmediatamente en un cuaderno particular, a fin de que pueda hacérselas él mismo.

OBSERVACIÓN.

Esta parte ha sido dispuesta en cuadro sinóptico, pero solamente con letras iniciales; el alumno deberá nombrar todos los pueblos *con rapidez*; y cualquiera que sea su adelantamiento, comenzar siempre sus lecciones de historia por este ejercicio importante, como el *músico* mas hábil comienza sus trozos por una escala. (El cuadro será impreso).

SEGUNDA PARTE.

SITUACIÓN DE LOS PUEBLOS.

PARTE GEOGRÁFICA.

LOS PUEBLOS CUYA HISTORIA Y ORIGEN NOS SON CASI DESCONOCIDOS SON:

En Asia, los INDIOS al sud, los CHINOS al este, los JAPONESES al nordeste de los Chinos, los ESCITAS al norte. -En África, los ETÍOPESES al sud del Egipto, ocupaban lo que hoy día llamamos Nubia y Abisinia. -En Europa los BASCOS cerca de los Pirineos; los CELTAS, que habiendo partido de los países septentrionales de Europa y del Asia, se esparcieron por toda la Europa.

LOS PUEBLOS CUYA HISTORIA ES MAS CONOCIDA SON:

Los EGIPCIOS en África, al nordeste. Las ciudades principales eran: *Menfis, Tebas* la de las cien puertas, *Tanis, Alejandría*. -Los ASIRIOS propiamente dichos, al este del Tigris, en Asia: *Ninive y Arbela*. Han formado a los Medos en Asia al sud del mar Caspio, y al este de los Asirios: *Ecbatana, Rajes*. Los Babilonios en Asia, al sud de los Asirios y al sud oeste de los Medos, entre el Tigris y el Eufrates: *Babilonia*. Los Ninivitas en Asia,

al norte de los Babilonios y al este del Tigris: *Ninive*. Los Hebreos al sudoeste del Asia, al norte de la Arabia y al sud de la Fenicia: *Jerusalén, Joppe, Gaza, Betlehen, Jericó*. Los Fenicios en Asia, al norte de los Hebreos: *Berita, Sidon, Tiro*.-Los GRIEGOS en Europa al este del golfo Adriático y del mar Jónico y al oriente del archipiélago. Los principales pueblos de la Grecia eran: los Atenienses en Europa, en la Grecia propia, provincia de la Ática, al nordeste del Peloponeso:

Atenas, Eleusis, Maraton. Los Tebanos en Europa, en la Grecia propia en Beocia, al noroeste de Los Atenienses: *Tebas, Leuctres, Aulida*. Los Corintios en Europa al nordeste: *Corinto*. Los Espartanos en Europa, en el Peloponeso, al sud en la Laconia: *Esparta*. Los Micenios en Europa, en el Peloponeso, al sud de los Corintios, provincia de Argolida: *Mecenas, Nauplia, Epidauro*. - Los TROVADOS en el Asia menor, al noroeste, provincia de la Troade: *Troya, Lampsaco, Dardano*. -Los CARTAGINESES al norte de África, al frente de Sicilia: *Cartago, Utica, Zama*.-Los ROMANOS en Europa, en el centro de la Italia; al principio circunscritos a la sola ciudad de Roma, se hicieron sucesivamente dueños de todo el mundo conocido: *Roma, alba, Tusculum*. -Los PERSAS en Asia, al sud; al éste del golfo Pérsico: *Susa, Persépolis* Los MACEDONIOS en Europa, al noroeste de la Grecia, se hicieron dueños de toda el Asia conocida y del Egipto: *Tesalonica, Potidea, Pela*. -Los SIRIOS en Asia, estaban situados al norte de la Arabia, de la Palestina, de la Fenicia; y al sudeste del Asia menor: *Antioquía, Laodicea, Heliópolis, Damasco*.-Los PARTOS propiamente dichos, en Asia, al sudeste del mar Caspio, cerca de la Media y de la Hircania. Su capital era *Hecatompilos*, o la ciudad de las cien puertas.

El imperio de Oriente se extendía de la Iliria (Europa) al Eufrates (Asia), y del norte de la Tracia (Europa) a la Libia (África).

LOS PRINCIPALES PUEBLOS BÁRBAROS

QUE HAN INVADIDO EL IMPERIO ROMANO SON:

Los Borgoñones en Europa, al norte de la Germania (Alemania), entre el Viadrus (Oder) y el Vístula. -Los Suecos en Europa, al norte de la Germania,

cerca de la embocadura del Viadrus (Oder). -Los Vándalos en Europa, al norte de la Germania, cerca de las riberas del Sinus Codanus (mar Báltico) desde el Quersoneso Címbrico (Jutlandia) hasta el Oder. -Los Alanos originarios del Asia en los alrededores del Caúcaso, entre el Ponto Euxino (mar Negro) y el mar Caspio. -Los Francos, reunión de los pueblos germanos que habitaban al noroeste de la Germania, entre el Rin y el Vesper. -Los Anglos y los Sajones al norte de la Germania, a la entrada del Quersoneso Címbrico (Jutlandia). -Los Hunos en Asia al norte en la Escitia (Siberia) sobre la frontera de la China Septentrional. -Los Hérulos en Germania, entre el Elba y el Oder, al sud de los Suevos y de los Borgoñones. -Los Godos, los Visogodos, y los Ostrogodos en Europa, al norte; al sud de la Escandinava. - Los Lombardos en Germania, entre el Elba (Albis) y el Vístula.

LOS PUEBLOS BÁRBAROS SECUNDARIOS SON:

Los Germanos, que habitaban el centro de la Europa; se les confunde hoy con los Alemanes, comprendiéndose bajo este nombre todos los pueblos que habitaban hacia las fuentes del Danubio en la Germania. -Los Avaros, pueblo escita, al norte del Asia. -Los Jépidos, sobre las orillas del mar Báltico, en la parte meridional de la Suecia. -Los Venedos, en la Sarmacia europea (Rusia), sobre las costas del mar Báltico, desde el Vístula, hasta el Golfo de Riga. -Los Búlgaros en Asia, en la parte meridional de la Escitia. - Los Esclavones en la Sarmacia europea, sobre las orillas del mar Báltico, al sud de los Venedos. -Los Daneses y los Normandos en Europa, en la Jutlandia y sobre las costas de la Noruega. -Los Húngaros sobre las costas del Volga en la Sarmacia europea; después se establecieron en la parte de la Panonia que después tomó el nombre de Hungría. -Los Turcos, moraban en el centro del Asia al pié de los montes Himaus, después invadieron el Asia menor, y en fin se apoderaron de la parte de Europa a que dieron el nombre de Turquía.

LOS PUEBLOS DE LA EDAD MEDIA SON:

Los FRANCESES al este de Europa. Tienen al norte la Inglaterra, al sud la España y el Mediterráneo, al este los Estados Sardos, la Suiza, la Alemania y la Bélgica, al oeste el Océano Atlántico: *París, León, Burdeos, Marsella, Rúan*. -Los LOMBARDOS en Europa, en el norte de la Italia: *Pavía, Milán*. -Los ESPAÑOLES al sudoeste de la Europa. Limitados al norte por la Francia, al sud por la África, de la cual están separados por el estrecho de Gibraltar, al este por el Mediterráneo, y al oeste por el Portugal y el Atlántico: *Madrid, Córdoba, Sevilla, Barcelona*. -Los ÁRABES al sudoeste del Asia, entre el golfo Pérsico, el Mar Rojo y la Palestina, y después en todo el Asia conocida, y en el norte de África: *Sana, la Meca y Medina*. -Los MOROS, al norte de África: se establecieron en Europa al sud de España. -Los SUECOS, al norte de Europa, entre la Noruega, Dinamarca y el mar Báltico: *Estocolmo, Upsal, Gottemburgo*. -Los INGLESES, en Europa, al noroeste, entre el canal de la Mancha que los separa de Francia, el mar del norte, que los separa de los Países Bajos, de la Alemania, de la Dinamarca, de la Noruega, y el Océano Atlántico: *Londres, York, Newcastle, Liverpool, Manchester*. -Los ESCOCESSES, en Europa, al noroeste, al norte de los ingleses: *Edimburgo, Perth, Glasgoiw*. -Los IRLANDESES, al oeste de los ingleses: *Dublin, Cork, Londonderry*. -Los RUSOS; ocupan el este de Europa, el norte del Asia, y el noroeste de la América: *San Petersburgo, Moscow, Arcángel*. -Los POLACOS, en el centro de la Europa, al oriente de la Rusia, al norte del imperio de Austria, al este de la Prusia: *Varsovia, Sandomir, Cracovia*. -Los DINAMARQUESES, al norte de la Europa: tienen por límites, al norte la Suecia, al sud la Alemania, al este el mar Báltico, al oriente el mar del Norte: *Copenague, Altona, Odensea*. -Los HÚNGAROS, en el centro de la Europa, al norte de la Turquía, al este de los Estados Austriacos: *Presburgo, Hermanstad*. -Los ALEMANES, todo el centro de la Europa comprendido entre el mar Báltico, la Dinamarca, el mar del Norte, los Países Bajos, la Francia, la Suiza, la Italia, la Turquía y la Rusia: *Viena, Lintz, Badén*. -Los BOHEMOS en el centro de la Alemania: *Praga*. -PORTUGUESES, al sudoeste de la Europa, tienen al norte y al este la España, al oeste y al sud

el océano Atlántico: *Lisboa, Sotaval, Coimbra*. -Los NAPOLITANOS Y SICILIANOS, al sud de la Europa, en la extremidad meridional de la Italia y la isla de Sicilia: *Nápoles, Capua, Palermo, Siracusa*. -Los SUIZOS en el centro de la Europa, estrechados entre la Alemania, la Francia, los Estados Sardos, y el imperio de Austria: *Bale, Lucerna, Ginebra*.

LOS PUEBLOS DE LA HISTORIA MODERNA SON:

Los TURCOS; ocupan la parte sudeste de la Europa, que se encuentra entre el mar Negro, La Rusia, el imperio de Austria, el mar Adriático, el Mediterráneo y el Archipiélago. En Asia la parte sudoeste que tiene por límites: al norte el mar Negro, el Caúcaso, y el mar Caspio, al oeste el Archipiélago, al sud el Mediterráneo y la Arabia, al este la Persia. En África, poseen el Egipto, etc.: *Constantinopla, Salónica, Esmirna, Prusa, Jerusalén, el Cairo, Alejandría*. -Los AMERICANOS, cuyos principales pueblos son: los Canadienses al extremo norte de la América del Norte, al norte de San Lorenzo y del Oregon; *Québec, Monreal*: los Estados Unidos, al norte del Golfo de Méjico, al este del Pacífico, al oriente del Atlántico al sud del Canadá: *Washington, Boston, Nueva York, Baltimore, Filadelfia, Nueva Orleáns*. -Los MEJICANOS al norte de los Estados Unidos, al este del Pacífico, al oriente del Golfo de Méjico, al sud de Centro América: *Méjico, Oaxaca, San Luis*. -CENTRO AMÉRICA, la parte que media entre la América del Sud y la del Norte: *Guatemala*. -VENEZUELA en la extremidad norte de la América del Sud: *Venezuela*. -NUEVA GRANADA en la extremidad norte hacia el occidente limita con Venezuela al este, el Ecuador al sud y el Pacífico al norte: *Bogotá, Cartagena*.—El ECUADOR, bajo la línea, al este Venezuela, al norte Nueva Granada, al sud Perú, al occidente el Pacífico: *Quito, Guayaquil*. -PERÚ: en la costa del Pacífico, siguiendo hacia el sud: *Lima* -BOLIVIA, al este del Perú y del Pacífico, al norte de la Confederación Argentina, al oeste del Brasil: *Chuquisaca, La Paz, Potosí*. -CHILE, en el litoral del Pacífico, sobre las faldas occidentales de los Andes, desde el

desierto de Atacama, hasta el estrecho de Magallanes; *Santiago, Valparaíso*. -CONFEDERACIÓN ARGENTINA;* los Andes al occidente, al sud el Atlántico hasta el Estrecho de Magallanes, al oriente el Uruguay, al norte Bolivia y el Brasil: *Buenos Aires, Córdoba*. -URUGUAY, entre la Confederación Argentina y el Brasil: *Montevideo*. -BRASIL, al este y al sud el Atlántico, al oeste Uruguay, Confederación Argentina y Bolivia, al norte Guayana y Venezuela: *Riío de Janeiro, San Agustín y Fernambuco*.

Los HOLANDESES y los BELGAS en Europa, al nordeste de la Francia y al noroeste de la Alemania: *la Haya, Ámsterdan, Róterdam y Brucelas*. Los PRUSIANOS en Europa, al norte de la Alemania al occidente de la Rusia: *Berlín, Dantzik, Konigsberg*. -Los BAVAROS en Europa, en Alemania, al occidente del imperio de Austria, al nordeste de la Suiza: *Munich, Augsburgo, Ratisbona*. -Los WURTEMBERGUESES en Alemania, al oriente de la Baviera y al norte de la Suiza: *Stutgard, Ulm*. - Los SAJONES en Alemania al norte del imperio de Austria y al nordeste de la Baviera: *Drescle*. - Los NUEVOS GRIEGOS al sur de la Turquía de Europa; *Atenas, Corinto, Tripolitza*.

OBSERVACIONES Y EJERCICIOS SOBRE LA SEGUNDA PARTE.

Esta parte es toda geográfica, por lo que no debe economizarse diligencia para familiarizar al alumno con la situación de los pueblos: este es un ejercicio que debe repetirse muchas veces. Cuando esta parte esté sabida de una *manera imperturbable*, es esencial hacer trazar dos cartas:

1ª La del mundo antiguo, haciendo colocar en él los pueblos que se conocen ya, después las ciudades, etc.

2ª La del mundo, tal como lo conocemos hoy día, con los pueblos de la historia de la edad media y de la historia moderna, las ciudades citadas, etc.

MODELO DE CUESTIONES.

* Sarmiento agrega aquí varios párrafos al original.

1ª *Dónde se encuentra tal pueblo, y cuáles son las ciudades principales del país que habitaba o habita?*

2ª *A qué país pertenecen o pertenecían tales ciudades?*

3ª *Cuál es el pueblo que se encontraba o se encuentra en tal situación?*

Todas las cuestiones que el profesor dirija serán transcritas sobre un cuaderno particular.

Se recomienda encarecidamente hacer marchar siempre la geografía con la historia.

Todos los pueblos de esta segunda parte corresponden a los números de la primera, incluidos en uno solo los pueblos americanos.

TERCERA PARTE.

PRINCIPALES VICISITUDES DE LOS PUEBLOS.

HISTORIA ANTIGUA.

Pueblos cuya historia es apenas conocida.

EN ASIA.

Los INDIOS *son probablemente* los pueblos mas antiguos del mundo, y los primeros maestros de las otras naciones; su posición geográfica, los documentos históricos que ofrecen, la lengua sagrada de los bramines, sus sacerdotes, son las tres razones dadas por los sabios, que atestiguan su alta antigüedad; sin embargo, su historia es poco conocida. Se ha escrito que Baco, héroe griego del siglo 14, antes de Jesucristo, hizo la conquista de las Indias; que *Semiramis*, reina de Asiría, sometió una parte de ella en el siglo 20, que los Persas se presentaron allí como vencedores; pero lo que es más cierto, es la expedición de Alejandro el Grande en este país. Este conquistador venció a Porus, uno de sus más valerosos reyes. Sin embargo, no llevó lejos sus conquistas.

Los Indios fueron poco conocidos de los Romanos en la edad media; en la historia moderna se les ve sucesivamente sometidos por diversas naciones, hasta la muerte de Tipoo Saib, rey de Misore (siglo 18), muerto en un combate contra los Ingleses, que son hoy día los gobernadores de la India.

Los CHINOS son poco conocidos; a pesar de sus elevadas pretensiones, han quedado aislados, comunicando poco con los otros pueblos, Hay entre ellos tres personajes muy célebres. *Fohí*, a quien miran como a su fundador (siglo 30, antes de J. C.); *Yao*, su legislador y el modelo de sus reyes (siglo 17) y *Confucius*, filósofo del siglo 6 antes de Jesucristo, cuya memoria veneran. Los Chinos han sido sometidos en el año 13 antes de Jesucristo, por los Tártaros Mongoles, que se han establecido en su trono, y adoptado sus leyes y sus costumbres.

Los JAPONESES: su historia parece fabulosa y se confunde frecuentemente con la de los Chinos; son aun menos conocidos que sus fundadores.

Los ESCITAS descendían, según la biblia, de Magog, hijo de Jafet. Establecidos al principio cerca del *Arajes*, se apoderaron del Asia Menor, en el siglo 7º antes de Jesucristo, y penetraron en Europa y en África. Sin embargo, renunciaron a sus conquistas y entraron en su país. En vano fue que los Persas y los Macedonios quisieron someterlos, eran indomables en sus desiertos. En el 5º siglo después de Jesucristo se unieron a los Sarmatas para invadir el imperio romano. Los Hunos eran Escitas.

EN ÁFRICA.

Los ETÍOPES, se dice que eran de origen indio, y pasaban por haber civilizado a los primeros habitantes del Egipto. Un autor griego del siglo 10, antes de Jesucristo, Homero, los llama los más sabios de los hombres y los favorecidos de los dioses; pero su historia nos es desconocida.

EN EUROPA.

Los CELTAS, salidos de los países septentrionales de la Europa y del Asia,

emprendieron un gran número de emigraciones; se esparcieron en toda la Europa y penetraron en el Asia Menor. Se han confundido con otras razas, y su idioma parece haber servido de raíz a las lenguas de occidente. Los *Druidas* eran sus sacerdotes, los *Bardos* sus poetas. Los Galos eran Celtas.

Los **BASCOS**, uno de los pueblos más antiguos de Europa, descienden probablemente de los Iberos de España, cuyo origen se pierde en la noche de los tiempos. Hablan una lengua primitiva y distinta de todas las que se conocen, a excepción de algunas palabras latinas y germánicas. Han sido sometidos sucesivamente por los Romanos, los Visogodos, los Árabes de África, y se encuentran hoy de los dos lados de los Pirineos, en España y en Francia. La bravura y la destreza de los Bascos son célebres en la antigüedad.

PUEBLOS CUYA HISTORIA ES CONOCIDA.

Los **EGIPCIOS** tuvieron por fundador a *Menes* en el siglo 25. Fueron gobernados durante 19 siglos por sus propios reyes, hasta el momento en que *Cambises*, rey de Persia, los sometió bajo el último rey Psamnito (siglo 6º); Alejandro el Grande, rey de Macedonia, reunió aquel país a su vasto imperio (siglo 4º). Uno de los jenerales de aquel conquistador, Ptolomeo Lago, subió al trono de Egipto y fue el jefe de los *Lajidas*, que gobernaron hasta la muerte de la reina Cleopatra, vencida en *Accium* por Octavio (siglo 1º antes de Jesucristo). Los Egipcios desde entonces quedaron sujetos a los Romanos. Después de la caída del imperio romano de occidente (siglo 5º después de Jesucristo), pasaron a la dominación de los Árabes (siglo 7º después de Jesucristo) y desde el siglo 16, dependen del imperio turco. Son gobernados por un virrey llamado *Mehemet Alí*.

Los **ASIRIOS** tuvieron por fundadora *Belus* en el siglo 20 antes de Jesucristo, y brillaron bajo Nino y Semiramis, que extendieron a lo lejos los límites de sus estados; su primer imperio fue destruido bajo el débil Sardanápalo en el siglo 8º -Tres reinos se levantaron sobre sus escombros, el de los Medos, el de los Babilonios y el de los Ninivitas, que fueron reunidos al imperio de los Persas por Ciro en el siglo 6º

Los **HEBREOS** tuvieron por primer patriarca Abrahán (siglo 23). Jacob,

su nieto, abandonó la tierra de Canaan y fue a establecerse en Egipto; pero habiendo sido reducidos a la servidumbre los Hebreos, Moisés les hizo salir de esta esclavitud; se fijaron en seguida en la Judea, y fueron gobernados primero por *jefes* y después por *reyes*. Se separaron en dos reinos, el de Israel y el de Judá, que fueron sometidos sucesivamente por los Asirios y los Babilonios. Después de setenta años de cautividad, Ciro permitió a los Hebreos volver a Palestina; entonces fueron gobernados por los *Pontífices*. Cayeron en poder de los Romanos, quienes bajo el emperador Vespasiano, tomaron y destruyeron a Jerusalén (1º siglo después de Jesucristo).

Los FENICIOS tuvieron por fundador a Agenor (siglo 17) Siendo navegantes y comerciantes, fundaron numerosas colonias, tales como las de Cartago, Gades, etc. Fueron sucesivamente sometidos por los Asirios, los Babilonios, los Persas, los Macedonios, los Romanos, los Árabes, los Mamelucos y los Turcos: estos últimos son hoy día los dueños de la antigua *Fenicia*, que hace parte de la Siria.

Los GRIEGOS tuvieron el primer rango entre los pueblos; reconocían por fundador a Cecrops (siglo 16). Cuatro edades o épocas memorables han marcado su historia. En la *primera edad*, se fundan *muchas ciudades*, y se contienen sucesos fabulosos; esta es la infancia de la Grecia; *en la segunda edad*, el Peloponeso es invadido por los Heraclidas o descendientes de Hércules: Licurgo da leyes sabias a Esparta, Dracon y Solón a Atenas; esta es la juventud de la Grecia: *en la tercera edad*, los Griegos brillaron en las artes, las ciencias, las armas: este es el bello tiempo de la virilidad de la Grecia: *en la cuarta edad*, es sucesivamente sometida por los Macedonios y los Romanos, que la redujeron a provincia romana (siglo 2.º antes de Jesucristo).

Los principales pueblos de la Grecia eran: los Atenienses, los Tebanos, los Espartanos, los Corintios, y los Micenios.

Los ATENIENSES, cuyo fundador fue Cecrops, fueron sucesivamente gobernados por *reyes* y por *arcontes*. Habiendo sido sometidos por los Lacedemonios, reinaron sobre ellos treinta tiranos. Recobraron en seguida su libertad que conservaron hasta la época en que fueron subyugados por

los Romanos, en el siglo 2º antes de Jesucristo.

Los TEBANOS, que reconocían a Cadmo por fundador, fueron poderosos bajo Epaminondas Pelópidas (siglo 4º); pero habiéndose sublevado contra Alejandro el Grande, este príncipe tomó a Tebas su capital y la arrasó; después se fueron debilitando poco a poco y cayeron bajo la dominación de los Romanos, con toda la Grecia.

Los ESPARTANOS tuvieron por fundador a Lelex, en el siglo 16; fueron sucesivamente gobernados por reyes que fueron desposeídos por los Heraclidas o hijos de Hércules: después reinaron en Esparta dos reyes a un mismo tiempo: las leyes de Licurgo hicieron la felicidad de estos pueblos. Vencieron a los Atenenses; pero fueron sometidos con toda la Grecia al poder de los Romanos (2º siglo antes de Jesucristo).

Los CORINTIOS, cuyo fundador fue Sísifo (siglo 14), fueron gobernados sucesivamente por reyes y por magistrados llamados *Pritáneos*: su comercio y sus riquezas dieron celos a los Romanos, que arrasaron a Corinto, su capital.

Los MICENIOS tuvieron por fundador a Perseo, en el siglo 14. Los descendientes de Hércules o *Heraclidas*, destruyeron su reino, que confundieron con el de Argos: Micenas, su capital, fue destruida completamente, en el siglo 5º antes de Jesucristo, por los Arjianos, celosos contra esta ciudad por haber mandado ochenta guerreros a las Termopilas, para combatir a los Persas.

Los TROYANOS tuvieron por fundador a Dardano y a Teucer (siglo 16); fueron gobernados por una serie de reyes hasta Príamo, bajo el cual tuvieron lugar el sitio y la toma de Troya por los Griegos (siglo 13 antes de Jesucristo).

Los CARTAGINESES, Fenicios de origen, tuvieron por fundador a Dido, hermana de Pigmalion, rey de Tiro (siglo 9º antes de Jesucristo); eran célebres por la extensión de su comercio. Dignos rivales de los Romanos, a quienes Annibal su general venció muchas veces, sucumbieron en la tercera *guerra púnica*, y Cartago su ciudad fue reducida a cenizas (2º siglo).

Los ROMANOS, el pueblo más célebre de la antigüedad, tuvieron por

fundador a Rómulo, en el siglo 8º; fueron gobernados durante dos siglos y medio, por siete *reyes*: Rómulo, Numa Pompilio, Tulio-Hostilio, Anco-Marcio, Tarquino el anciano, Servio-Tulio, Tarquino el soberbio: durante cinco siglos su gobierno tomó la forma de *república*, a cuya cabeza estaban dos cónsules: esta es la época brillante de los Romanos. Domaron los pueblos de Italia, destruyeron a Cartago, sometieron a su dominio a los Macedonios, a los Griegos, a los Egipcios, y a todos los pueblos conocidos, excepto a los Germanos y a los Partos.

El *imperio* se sucedió a la república: duró cinco siglos. Octavio fue el primer emperador. Los Romanos eran entonces los señores del mundo; pero las guerras civiles, los vicios y la debilidad de la mayor parte de los sucesores de Augusto precipitaron el imperio hacia su decadencia: en 476 fue invadido por los bárbaros el imperio de occidente, y de sus ruinas salieron nueve estados: este es el origen de los *pueblos modernos*. Algunos ciudadanos romanos se salvaron en las islas del Adriático y echaron los cimientos de la república de Venecia que ha durado hasta principios de este siglo.

Los PERSAS tuvieron por fundador a Ciro, uno de los mas grandes conquistadores de su siglo. Cambises, su hijo, añadió el Egipto a su vasto imperio: sus guerras contra los Griegos, bajo Darío, hijo de Histaspes, y Jerjes su hijo, no tuvieron resultado alguno durable. Bajo Darío-Codoman, el imperio de los Persas cayó en poder de Alejandro el Grande, rey de Macedonia (4º siglo antes de Jesucristo).

Los MACEDONIOS tuvieron por verdaderos fundadores a Filipo y a Alejandro el Grande, su hijo. Bajo este último, la Macedonia dominó a la Grecia; Alejandro atraviesa el Asia, como vencedor, se apodera del Egipto, de la India (siglo 4º), y se hace dueño de la mitad del mundo conocido. A la muerte de este conquistador el vasto imperio Macedonio fue dividido entre sus cuatro jenerales. Casandro obtuvo la Macedonia; Lisímaco la Tracia; Seleuco la Siria; Ptolomeo hijo de Lago, el Egipto. Todos estos reinos cayeron sucesivamente bajo la dominación de los Romanos (1º siglo antes de Jesucristo).

Los SIRIOS eran pueblos muy antiguos: eran comerciantes, populosos y ricos: habíanse gobernado primero por sus propias leyes, y bajo soberanos poco conocidos. Fueron sucesivamente sometidos por los Asirios, los Persas y los Macedonios. A la muerte de Alejandro el Grande, Seleuco se hizo su rey, y el fundador del inmenso reino de Siria, que comprendía casi todo el imperio de los Persas. Los Sirios brillaron mucho bajo los reyes *Seleucidas*, el último de los cuales, Antioco X fue destronado por el general romano Pompeyo, el año 63 antes de Jesucristo. La Siria fue entonces reunida a la república romana (1º siglo antes de Jesucristo). En la edad media la Siria cayó en poder de los Sarracenos, y hoy día hace parte del imperio Otomano.

Los PARTOS, Escitas de origen, tuvieron por fundador a Arzaces, jefe de la poderosa dinastía de los *Arzacidas*. Resistieron largo tiempo a los Romanos; pero Artajerjes, simple soldado persa, arrebató el trono y la vida a Artabanes IV, y el reino de los Partos, que había durado cerca de cinco siglos, fue transferido a los nuevos Persas.

Los NUEVOS PERSAS tuvieron por fundador a Artajerjes, jefe de la dinastía de los *Sasanidas* de Asan, su abuelo. Sapor I, su hijo y su sucesor, extendió considerablemente el imperio. Los Árabes vencieron a los Persas en el siglo 7º; pero en el 15 una nueva dinastía se levantó, fundada por Ismael-Sofí, la cual subsiste aún hoy día.

EL IMPERIO ROMANO DE ORIENTE se había hecho un imperio aparte en el siglo 4º de Jesucristo (364), bajo el emperador Valente, en la época de la separación de la monarquía romana en dos partes. Tres emperadores, Graciano, Valentiniano II y Teodosio el Grande se habían reunido momentáneamente el imperio de Occidente; pero a partir de Arcadio, hijo y sucesor de Teodosio (825), los dos imperios estuvieron siempre separados. El imperio de Oriente se desplomó en 476 bajo los golpes de los Hunos, los Visogodos, los Trancos, etc. El *imperio de Oriente*, llamado también *bajo imperio e imperio Griego*, cayó en decadencia por los vicios del gobierno. Sus provincias fueron sucesivamente invadidas por los Sarracenos y los Turcos. En el siglo 13 los *Cruzados* se apoderaron de Constantinopla y fundaron un nuevo imperio bajo la dominación de los Trancos o de los

Latinos. Después de sesenta años los Griegos volvieron a tomarlo; pero en 1453 el imperio de oriente fue destruido por Mahomet II, emperador de los Turcos (siglo 15). La Turquía posee hoy día una gran parte de él.

EJERCICIOS SOBRE LAS PRINCIPALES REVOLUCIONES DE LOS PUEBLOS DE LA HISTORIA ANTIGUA.

OBSERVACIÓN.

El alumno deberá decir, sobre una carta antigua, los primeros análisis, designando con prontitud las ciudades y los pueblos que están indicados.

MODELO DE CUESTIONES.

1º *Cuáles son los principales pueblos de la antigüedad que se encuentra partiendo de la China en dirección hacia la Iberia? y cuál es la historia de estos pueblos?*

NOTA. Se cambia a cada instante el punto *de partida* y el punto de *llegada*. Cuando se haya ejercitado suficientemente al alumno, convendrá interrumpirlo y dirigirle cuestiones parciales sobre todos los pueblos que habrá estudiado. Se le hace volver en seguida a la explicación que se le había pedido al principio por esta palabra: *continua*.

2º *Cómo se ha terminado la historia antigua del Egipto, de la Grecia, de la Fenicia, etc.?*

3º *Cuáles son los grandes hombres de que se habla en la historia de la Grecia, y con qué motivo se habla de ellos? (Id. para los otros pueblos).*

4º *Cuáles son las ciudades de que se habla en la historia romana y dónde están situadas?*

5º *Cómo se divide la historia de Egipto, de la Grecia, etc.?*

Estas divisiones deben estar subordinadas a las revoluciones de los pueblos.

6º *Cuál es el pueblo que ha reunido bajo su dominación la Persia, la*

Grecia, etc.?

PARA ESCRIBIR.

Un cuadro en que estarán colocadas con gusto y limpieza todos los primeros análisis de los pueblos antiguos: en el medio estará designada la carta del mundo antiguo; dos columnas estarán consagradas a los hombres grandes de cada historia y a las ciudades de que se habla en cada una de ellas.

HISTORIA DE LA EDAD MEDIA.

PAPAS

El nombre de Papa significa *padre*: en otro tiempo se daba a todos los obispos; pero, después de Gregorio VII, papa del siglo 11, ha sido privativo del obispo de Roma.

La principal fuente de la grandeza temporal de los Pontífices comenzó bajo Pepino y bajo su hijo Carlomagno (siglo 8^o); pero la época de la mayor extensión del poder de la Iglesia tuvo lugar bajo Gregorio VII, a fines del siglo 11.

Bajo Urbano II (siglo 11) comenzaron las Cruzadas: bajo León X, de la familia de los Médicis (siglo 16) tuvo lugar el renacimiento de las letras y la reforma de Lutero: bajo Clemente VII (siglo 10) el cisma o la reforma religiosa de Inglaterra.

Los Franceses invadieron los estados de la Iglesia; dos Papas fueron conducidos prisioneros a Francia, Pió VI y Pió VII (siglo 18 y 19); pero en 1815 el Congreso de Viena devolvió a la Santa Sede sus propiedades con excepción del condado Venecino.

Piό IX* es hoy día Papa (1849), su verdadero Nombre es Juan Maria Mastai Ferreti. Es el primer Sumo Pontífice que haya estado en América y en Chile.

* Sarmiento, que tiempo antes a visitado al Papa, añade dos párrafos al texto original.

FRANCESES.

Los Francos se apoderaron de las Galias, y bajo Clovis, su rey (siglo 5º), fundaron el reino de Francia. Tres razas o dinastías principales han gobernado a los Franceses hasta la proclamación de la república en 1848.

La *Merovingiana*, en la cual se nota el establecimiento del Cristianismo y la derrota de los Sarracenos por Carlos Martel, príncipe francés. La debilidad de los reyes causó la caída de esta dinastía.

La *Carlovinjana*, en la cual se nota Carlomagno (siglo 8º), que extendió su poder sobre casi toda la Europa; pero con el cual se extinguió por algún tiempo la gloria de la nación.

La *Capetiana*, en la cual tuvieron lugar grandes acontecimientos, tales como las Cruzadas, las guerras de Inglaterra, las guerras de Italia y las guerras de religión. Entre las familias de esta raza, distinguiremos la de los *Borbones*, que llevó la Francia a su más alto punto de gloria, y preparó por el desorden de sus finanzas una gran revolución.

En 1789 estalló una revolución, y en 1792 la Francia fue constituida en república. Erigida en imperio en 1804, fue gobernada por Napoleón, que impuso leyes a la Europa entera. En fin, después de alternativas de triunfos y de reveses, la familia de los Borbones subió al trono de nuevo en 1814. La revolución de 1830 precipitó del trono a la rama primogénita de los Borbones, sucediéndosele Luis Felipe de Orleans, que ha reinado 18 años. Últimamente, la reciente revolución de 1848 acaba de proclamar la república francesa.

LOMBARDOS.

Los Lombardos eran procedentes de las orillas del mar Báltico: invadieron el norte de Italia, donde fundaron un reino, bajo Albuino, su primer rey. En el siglo 6º, dos siglos después, fueron sometidos por Carlomagno, rey de Francia, que venció a Didiero su último rey. La Lombardía hizo después parte del reino de Francia: después de muchas vicisitudes ha sido entregada al imperio de Austria.

ESPAÑOLES.

Los Visogodos se establecieron en España después de haber vencido a los Suevos, a los Alanos, y a los Vándalos. La monarquía que ellos fundaron fue destruida por los *Moros* en el siglo 8º pero paulatinamente volvieron a reconquistar sus provincias, y en 1474 (siglo 15), el casamiento de Isabela de Castilla con Fernando de Aragón, vio principiar la historia de España propiamente dicha. Los Moros fueron expulsados, y la *casa de Austria* vino a reinar en España. Colon descubrió la América en 1492, y desde esta época continuó extendiéndose la conquista española desde Méjico hasta el estrecho de Magallanes, las islas Antillas, y las Lacayas y Filipinas en Asia. Carlos V (siglo 16) fue el héroe de la casa de Austria, y Carlos II su último rey (1700). La *casa de Borbón* heredó aquel trono, Felipe V, nieto de Luis XIV, fue su primer rey. En 1808, Carlos IV, es obligado a abdicar la corona, que Napoleón dio a su hermano José. Fernando VII, hijo de Carlos IV, volvió al trono en 1814, Isabel II, su hija, es la reina actual (1849) de España.

ÁRABES.

Los Árabes conquistaron, bajo Mahoma, su legislador (siglo 7º), una grande parte del Asia. Después de la muerte de su profeta, bajo sus Califas, se apoderaron del norte de África y de España, y se avanzaron hasta la Francia, de donde fueron expulsados. Las primeras familias que gobernaron a los Árabes son los *Omiades* y los *Abasidas*. Después de muchas vicisitudes los Turcos los redujeron bajo su dominación.

MOROS.

Los Moros eran una mezcla de los descendientes de los Mauritanos y de los Árabes, o Sarracenos que los sometieron, y con los cuales pasaron a España en el siglo 8º Se apoderaron de este país de donde los expulsó definitivamente en 1412 Fernando IV, el católico, Boabdil fue su último rey.

SUECOS.

El origen de los Suecos es oscuro; su historia no empieza a ser interesante sino en el siglo 14, cuando Margarita de Valdemar reunió sobre

su cabeza las coronas de Noruega, Suecia y Dinamarca (1397). Las crueldades de Cristierno II causaron una resolución que colocó la corona de Suecia en la cabeza de Gustavo Wasa: en 1523, este príncipe estableció el Luteranismo en sus estados.

Tres familias han gobernado la Suecia: 1º la de Wasa (siglo 16): 2º la de Dos Puentes (siglo 17), cuyo 1º rey fue Carlos X, y su héroe Carlos XII, apellidado el Alejandro del Norte: 3º la casa de Holstein Eutin, cuyo primer rey fue Adolfo Federico (siglo 18). Una revolución estalló en 1772, bajo Gustavo III, que fue asesinado en un baile 20 años después. Durante el imperio francés, los Suecos eligieron por su rey al general Bernadote, que tomó el nombre de Carlos XIV, cuyo hijo Oscar 1º reina hoy (1849).

La Noruega ha sido reunida a la Suecia en 1815.

INGLESES.

Los Anglos y los Sajones se apoderaron por traición de la Bretaña y fundaron una *heptarquia* (siete reinos) hasta 827, en que Egberto fue nombrado rey de Inglaterra. Muchas familias han gobernado a los Ingleses: los *Sajones* (siglo 9º), los *Daneses*, los *Normandos* (siglo 11), los *Anjevinos* o *Plantajenets* (siglo 12), los *Lancastres* (siglo 14), los *Yorques* (siglo 15), los *Tudores* (siglo 15), los *Estuardos* (siglo 17) y los *Brunswick-Hanovre*, representados hoy día por Victoria. Los acontecimientos más notables de la historia de Inglaterra son: las guerras de Francia, después de Guillermo el Conquistador (siglo 11) hasta Eduardo IV (siglo 15). La guerra civil, de *las dos rosas*, o las pretensiones de los Lancastres y de los Yorques al trono, en el siglo 15: el cisma bajo Enrique VIII (siglo 16): el reinado brillante de Elizabet: las revoluciones ocurridas bajo Carlos I Estuardo, que subió al cadalso en 1649, y bajo Guillermo III en 1688; en fin, la revolución de los Anglo-Americanos (1782) bajo los Brunswick-Hanovre (siglo 18). Victoria 1ª está hoy en el trono (1849).

POLACOS.

Los Polacos son Sarmatas o Esclavones de origen. La posteridad de *Lecchus*, su primer fundador (siglo 6) habiéndose extinguido, Piast fue

reconocido duque de Polonia en el siglo 9º. La familia más notable es la de los *Jajelones*. Después de su extinción, el trono se hizo *electivo*.

Al fin del siglo 18 grandes desórdenes ocurridos, trajeron el desmembramiento de la Polonia en tres partes, entre la Prusia, la Rusia y la Austria. Hoy día la Polonia no existe como reino particular. La república de Cracovia fue suprimida en 1847. El ducado de Varsovia forma un virreinato que pertenece a la Rusia. En 1830 los Polacos se levantaron contra los Rusos; pero esta tentativa de libertad tuvo un fin desdichado.

RUSOS.

Los Rusos descienden de los antiguos *Sarmatas*, Han sido gobernados por muchas familias, tales como la de Rurik (siglo 9º), de Vladimir (siglo 10), pero la más célebre es la de *Romanof*. Pedro el Grande, uno de los príncipes de esta familia, sacó a la Rusia de la oscuridad, e hizo nacer en ella las ciencias, la industria y el comercio. Catarina II de la familia *Holstein-Gottorp* se ha cubierto de gloria por sus grandes empresas. Sus naves fueron a navegar hasta los *Dardanelos* (siglo 13). Nicolás I, su nieto, está ahora en el trono de Rusia (1849).

ALEMANES.

Los Alemanes habitan el país de los antiguos Germanos. Resistieron con valor a los Romanos, que no pudieron someterlos enteramente. Carlomagno (siglo 8º) deshizo a los Sajones, y los obligó a abrazar, la religión cristiana, y se vio dueño de la Germania. A la muerte de Luis el Debonario su hijo, la Germania fue separada de la Francia, Lotario fue reconocido rey; la raza Carlovinjiana se mantuvo en ella, hasta 911, en que se extinguió en la persona de Luis IV, llamado el Niño.

Desde entonces el imperio se hizo electivo. Conrado, duque de *Franconia* y de *Hesse*, fue elevado a la dignidad imperial, y puede ser mirado como el primer emperador de Alemania.

A fines del siglo 13, en 1273 fue reconocido emperador Rodolfo, conde de Hapsburgo, primer príncipe de la casa de Austria.

En 1519, fue reunido el imperio a la España en la persona de Carlos V; pero esta reunión cesó después de su abdicación, en 1556. La casa de Austro-Lorena, está hoy día sobre el trono; pero no reina sino sobre el imperio de Austria. Fernando I es el emperador (1849).

DINAMARQUESES.

El principio de la historia de los Daneses es incierto. Hacia fines del siglo 14, la reina Margarita reunió bajo su cetro las tres coronas del norte. La Suecia se separó en 1523, pero la Noruega permaneció unida a la Dinamarca, primero como provincia y después como reino independiente. Habiéndose extinguido en 1448 la dinastía real de Skioldung, el conde *Cristian de Oldemburgo* le sucedió, y trajo a la Dinamarca las dos bellas provincias de Sleswick y Holstein,

En 1660 tuvo lugar la revolución que cambió enteramente la forma de gobierno.

A principios del siglo 18 tuvo que sostener contra la Suecia una guerra desgraciada que se terminó en 1720. Desde aquella época ha gozado de paz hasta 1801 y 1807, en que fue bombardeado *Copenague* por los Ingleses. Hizo parte en 1813 y 1814 de la coalición contra la Francia. La Noruega ha sido cedida en 1815 a la Suecia. Cristiern VIII está hoy sobre el trono.

HÚNGAROS.

Los Húngaros ocupan una parte considerable de la antigua *Pannonia*, que fue dos veces conquistada por los Hunos: Carlomagno, en 764, la reunió a la monarquía francesa. San Estevan es mirado como el primer rey (a mediados del siglo 10).

Carlos Martel, hijo de Carlos de Anjou, rey de Nápoles, y de María, hija de Estevan IV, rey de Hungría, sucedió a la corona en 1302.

En el siglo 14 (1383), el emperador Sejismundo, rey de Bohemia, se hizo rey de

Hungría por los derechos de su mujer; pero en el siglo 15 (1438), este reino recobró de nuevo su independencia bajo el imperio de Uladislao.

En el siglo 16 (1540), Solimán, sultán de los Turcos, se apoderó de la mejor parte de este país, y el emperador Francisco I se tomó el resto.

En 1687, Leopoldo-Ignacio hizo pasar la corona de Hungría, en carácter de hereditaria a la casa de Austria, sobre la cabeza del archiduque José, su hijo, que fue emperador bajo el nombre de José II. Desde entonces depende *del* Austria el reino de Hungría.

NAPOLITANOS Y SICILIANOS.

El reino de Nápoles ocupa la antigua Grande Grecia; esta parte meridional de la Italia pasó sucesivamente a los Romanos, a los Godos, a los Lombardos, y a los Árabes, hasta el momento en que se apoderaron de ella los Normandos (siglo 11), al regresar de la tierra Santa.

Los hijos de Tancredo de Hauteville, señores Normandos, se hicieron nombrar duques de Pulla y de Calabria; el primero fue Roberto Guiscardo; su nieto, Roger II, fue creado rey de Sicilia y duque de Nápoles.

El emperador Enrique IV, de la familia de Suabia, reunió la Sicilia al imperio (siglo 12); pero a la extinción de esta casa, el Papa Urbano IV dio la corona de Nápoles y de Sicilia a *Carlos de Anjou*, hermano de San Luis; bajo este príncipe tuvo lugar la matanza de los Franceses llamada *Vísperas Sicilianas* (1282). Después de muchas vicisitudes, después de haber experimentado reveses, y obtenido triunfos, los Franceses se vieron obligados a renunciar al reino de Nápoles, al cual tenían derecho, y en 1734, el infante de España don Carlos, hijo de Felipe VI y nieto de Luis XIV, subió al trono. En él principió la casa *Siciliana de Borlón*, representada hoy día por Fernando II (1849).

PORTUGUESES.

El Portugal, en otro tiempo llamado Lusitania, hizo parte de la España hasta el siglo 12 (1139), época en que Alfonso Henriquez, de la familia de los Capetos, tomó el título de rey. La dinastía de Avis sucedió a la *Borgoñona de Capeto* en 1383; Juan I fue su primer rey. Bajo esta familia, y sobre todo, bajo el reino de Emanuel el Grande, los Portugueses se hicieron muy poderosos por sus conquistas en las *Dos Indias*. Los Españoles

gobemaron en Portugal desde 1580 hasta 1640. La *casa de Braganza* subió entonces al trono, en la persona de Juan IV, y lo ocupa todavía. Doña María da Gloria está hoy en el trono (1849).

BOHEMIOS.

Se cree que los Bohemios son descendientes de los Boienos, Galos-borbones, que en el siglo 6º antes de Jesucristo, fueron bajo la conducta de Sigoveses a fundar una colonia en Germania; fueron arrojados por los *Marcomanos*, y en seguida por los *Esclavones*. Zecco a la cabeza de un poderoso ejército, vino del Bosforo Címbrico, y se avanzó en la Bohemia en el 6º siglo después de Jesucristo. La Bohemia dependía en otro tiempo del imperio. En 1648 ha sido reconocida la corona, hereditaria en la casa de Austria, que la poseía desde mucho tiempo por elección.

SUIZOS.

Los Suizos llevaban en otro tiempo el nombre de Helvecios: en el siglo 13, la Helvecia dependía del imperio Germánico. Una parte de este país era dominio de la casa de Austria, como Friburgo, Lucerna, Zug, Glaris. La tiranía de los gobernadores exasperaba los espíritus; bajo el emperador Alberto, los cantones de Schwitz, de Urí, de Unterwalden, dieron la señal de la independencia. Un ejército formidable de Alemanes fue vencido en el paso de Morgasten. En 1308, la Suiza fue libre, y su independencia reconocida en el tratado de Westfalia, en 1648. Entre los libertadores de la Suiza, notamos a Guillermo Tell, célebre por su destreza en tirar el arco (siglo 14).

La Confederación Suiza creció sucesivamente; contó al principio trece cantones: Napoleón en 1802 le añadió seis mas; en 1815 las potencias aliadas le reunieron los de Ginebra y Valais, y el de Neufchatel que reconoce como soberano al rey de Prusia. Una revolución ha agitado este país en 1833, y otra en 1847.

HISTORIA MODERNA.

TURCOS.

Los Turcos son originarios del Asia; se apoderaron del *Asia Menor*, y bajo Otoman, fundaron una monarquía (siglo 13), que se hizo poderosa; en 1453, Mahomet II se apoderó de Constantinopla y de una parte de los países que componían el imperio de oriente; después grandes turbulencias y revoluciones han agitado este imperio de cuyos dominios separaron a la Grecia las potencias europeas. *Abdul Medjid* está actualmente sobre el trono (1849).

AMERICANOS EN GENERAL.

Se cree que la América ha sido conocida de los antiguos, pero recién, en 1492, fue que un Genovés, Llamado Cristóval Colon, buscando un pasaje al oeste para ir a las Indias, hizo para la Europa su primer descubrimiento. Habiendo partido de Palos en España y después de *Gomera* en las islas Cananas con tres buques que le había dado Isabela de Castilla, mujer de Fernando V, toco en San Salvador o Guanahani, una de las islas Bahamas. En varios viajes sucesivos, descubrió las grandes y las pequeñas Antillas, que llamó *Indias Occidentales*; en fin, en 1498, reconoció el continente, al cual fue dado el nombre de *América*, después que Américo Vespuccio, navegante Florentino, recorrió sus costas y publicó en Europa la relación de su viaje.

ANGLO-AMERICANOS.

(*Estados-Unidos.*)

En el siglo 16 bajo el reino de Elizabet, algunos Ingleses bajó las órdenes de Walterio Raleigh, formaron *colonias* sobre las costas de la *América Septentrional*. Las posesiones de aquellos nuevos colonos tomaron sucesivamente un grande desarrollo; pero habiendo querido la *metrópoli* de los *Estados Británicos* sujetarlos a pagar impuestos, se sublevaron y se hicieron independientes. En 1782 se constituyeron en república, y su primer

presidente fue Jorge Washington, que había mandado los ejércitos norteamericanos durante la guerra. Después las posesiones de los Estados Unidos se han extendido, y hoy día esta república cuenta 27 Estados. Es la nación más rica, más feliz y más libre de la tierra.*

MEJICANOS.

En 1520, los Españoles, mandados por Hernán Cortes, simple lugar-teniente de Velásquez, gobernador de *Cuba*, hicieron la conquista de Méjico. Los Mejicanos, pueblo civilizado, estaban gobernados entonces por *Moteczuma*, que fue hecho prisionero por Cortés, y a quien sus propios vasallos mataron en un motín. Los Españoles fueron dueños de Méjico hasta 1821, época de una revolución que se terminó por el establecimiento de la independencia de Méjico. Después un general, Iturbide, se hizo reconocer emperador; pero no reinó largo tiempo, y los Mejicanos están aun constituidos en república. La provincia de Tejas y la de California han pasado a formar Estados en la Unión Norteamericana.

PERUANOS.

Los Peruanos estaban gobernados más de cuatro siglos había por reyes llamados *Incas*: la industria había hecho entre ellos más progresos que entre los Mejicanos, cuando en 1525, los sometió un español llamado Francisco Pizarro. Ataliba ocupaba por entonces el trono; fue después ahorcado por los Españoles. En 1821 desembarcó en el Perú una expedición de republicanos de Chile y las Provincias Unidas bajo las órdenes de San Martín, y en 1824 Bolívar terminó la obra de la independencia principiada por el primero. Hoy está constituido en república. Es un país muy rico; pero no ha gozado aun de los beneficios de la paz.

BRASILEROS.

Habiendo sido Pedro Álvarez Cabral, almirante portugués, arrojado hacia

* Este último párrafo es agregado por Sarmiento.

el oeste por vientos contrarios, descubrió la costa del Brasil en 1500. Los Holandeses se apoderaron de este país en 1624; pero después de vicisitudes varias, los Portugueses volvieron a tomar plena posesión de él, en 1661, pagando ocho barricas de oro a la Holanda.

En 1821, don Pedro I, virrey del Brasil, por su padre Juan VI, rey de Portugal, tomó el título de emperador. Una revolución militar le forzó, en 1831, a fugarse a Europa: don Pedro II su hijo le ha sucedido, y es el emperador actual (1849).

COLOMBIANOS.

Los Colombianos que habitan el norte de la América meridional, habían pertenecido a la España, pero en 1810 se sublevaron, y después de muchas revoluciones y guerras la independencia fue proclamada en 1819. Bolívar que había contribuido mucho a su libertad recibió el título de Libertador. Después Colombia se subdividió en tres Estados, Venezuela, Ecuador y Nueva Granada, cada uno gobernado por un presidente.

CONFEDERACIÓN ARGENTINA.*

El virreinato de Buenos Aires era una colonia española. En 1806 hicieron los Ingleses un desembarco en aquel país; pero fueron rechazados. En 1810, los habitantes se sublevaron, llevaron sus ejércitos y la revolución a varios puntos de América, y en 1816 proclamaron su independencia. En 1826 se trató de constituir una república de las Provincias Unidas. Después de muchos años de guerra civil, en 1835 se estableció la dictadura, que aun subsiste, en manos del general Rosas.

* En este apartado Sarmiento realiza varios cambios y adiciones; el título en el original es Buenos Aires. Liniers que aparece en el texto francés, no es mencionado en la traducción, lo contrario ocurre con Rosas.

CHILENOS.*

Almagro, compañero y después víctima de Pizarro, fue el primer Español que penetró en Chile; Pedro Valdivia sometió el país en 1540 y edificó a *Santiago* y a *Concepción*. Chile se ocupó de su libertad en 1810; y después de varios reveses, la independencia fue asegurada en 1817 y 1818, con las batallas de Chacabuco y Maipo, que dio San Martín. Después de la Constitución de 1833, la nación ha gozado de paz, y es hoy la republica más acreditada de la América del Sud.

URUGUAY.**

Montevideo formaba parte de las Provincias Unidas del Rió de la Plata. Habiéndose apoderado de ella los Portugueses, se terminó la guerra entre el Brasil y la república Argentina, en 1829 por un tratado que constituía la banda oriental del Rió de la Plata, república independiente del Uruguay. En 1843, fue sitiada por las tropas Argentinas y permanece aun en este triste estado (1849). Es el punto de la América del Sud, en donde se han introducido mayor número de emigrados europeos.

HAITIANOS.

(*Santo Domingo.*)

La isla de Santo Domingo fue descubierta por Cristóbal Colon en 1492. Los Españoles permanecieron en posesión de ella hasta el siglo 16, en que una colonia de Franceses y de Ingleses se apoderó del país. Arrojadados a su turno por los Españoles, se retiraron a la isla de la Tortuga. La Francia se apoderó mas tarde de una parte de la isla. En 1791 estalló una insurrección, y toda la parte francesa no presento más que un campo de carnicería y de desolación: los *negros* y los *mulatos* degollaron a los blancos. En 1801 los *negros* proclamaron su independencia. Después de muchas revoluciones, interiores, la libertad de Santo Domingo fue reconocida por Carlos X. En

* En este apartado Samiento agrega la mención de San Martín y el elogio a Chile.

** Uruguay no figuran en el original.

estos últimos años han habido encuentros entre los habitantes de la parte española con los de la parte francesa.

HOLANDESES Y BELGAS.

La Holanda hacia en otro tiempo parte de la Galia Bélgica; fue conquistada en el 1^{er} siglo por Julio Cesar, pasó en seguida sucesivamente a los Francos, a los condes de Hainault, a los duques de Borgoña y a la casa de Austria. El rey de España Felipe II, por su tiranía, perdió este país, cuya independencia fue reconocida en el tratado de *Munster* o en el de *Westfalia* en 1648. La Holanda, en 1794, fue invadida por la Francia, el estatuderado abolido y la república constituida en *república Batava*. En 1806, Napoleón hizo de ella un reino en favor de Luis, uno de sus hermanos; pero bien pronto dividió el reino en departamentos que reunió a la Francia. En 1815 la Holanda fue reunida a la Bélgica y formaron un solo reino bajo el nombre de *Países-Bajos*, cuyo primer rey fue Guillermo de Orange. Más en 1830 los Belgas se sublevaron y la separación de los dos estados fue proclamada por las potencias de Europa. Guillermo II está en el trono de la Holanda y Leopoldo de Sajonia-Coburgo en el de Bélgica.

PRUSIANOS.

Los Prusianos, de origen sármata, no fueron constituidos en monarquía hasta 1701. Federico, elector de Brandeburgo, fue el 1^{er} rey; su nieto Federico II, llamado el Gran Federico, a su advenimiento al trono en 1740, invadió la Silesia con el socorro de la Francia; en 1766 tuvo que sostener una formidable coalición y solo su genio pudo salvarlo de sucumbir. Guillermo II, su sucesor, tuvo un reino débil, malgastó los tesoros reunidos por Federico. Guillermo III declaró la guerra a la Francia e hizo parte de aquella coalición que llevó a los coaligados a París. Federico Guillermo IV, su hijo, reina hoy día (1849).

SARDOS.

Los Estados Sardos se componen de la Savoya, propiamente dicha, del

Piamonte y de la Cerdeña. La Savoya estaba, bajo los Romanos, comprendida en la Galia Transalpina: pasó sucesivamente a los Borgoñones, a los emperadores de Alemania; y en el siglo 11 (1040) Conrado, emperador de Alemania, dio en toda propiedad a Humberto, el de las manos blancas, San Mauricio, el Valais y la Chablais. Sus descendientes extendieron bien pronto sus dominios por la conquista; sin embargo, los soberanos no tenían sino el título de condes de Savoya: Amedeo VII tomó el título de duque, y Víctor Amedeo II, siendo en 1713 dueño de la Sicilia, se hizo declarar su rey. Después le fue donada la Cerdeña en cambio de aquella isla: de allí le viene el título de rey de Cerdeña, que le fue acordado en 1718. Carlos Alberto, de la familia Carignan, reina hoy día (1849).

BAVAROS.

La Baviera hacia parte antiguamente de la *Rhetia*, de la *Vendelecia* y de la *Norica*. Los Boienos vinieron a habitarla bajo el emperador Augusto: fue sucesivamente gobernada por reyes, duques, condes, dependientes de Carlomagno, por electores de Baviera. El 1º de enero de 1805, Maximiliano José tomó el título de rey. La Baviera se engrandeció después considerablemente. Su rey actual es Luis I.

SAJONES.

En tiempo de Carlomagno (siglo 8º), los Sajones se extendían hasta las orillas del Rin: Witikind, su jefe, luchó largo tiempo contra todas las fuerzas del imperio, y fue al fin sometido, En el siglo 9º comienza recién la serie de los duques de Sajonia, continuada hasta el presente. Cuando la disolución del cuerpo germánico tuvo lugar, la Sajonia electoral fue erigida en reino (1808) en favor de Federico Augusto. Fue desmembrada en 1814 por el Congreso de Viena en favor del rey de Prusia. El rey reinante es Antonio, el co-reyente Federico Augusto Alberto María, sobrino del rey.

WURTEMBERGUESES.

El Wurtemberg hacia parte en otro tiempo del ducado de Suabia, y fue

erigido en condado por el emperador Enrique IV (siglo 11), en favor de Conrado. Los duques de Wurtemberg dependieron del imperio. Federico II, revestido de la dignidad electoral en 1803, ha sido creado rey por napoleón en 1805. Reina hoy día Guillermo, su hijo.

GRIEGOS MODERNOS.

La Grecia fue sometida por los Romanos en el siglo 2º, antes de Jesucristo: hizo parte en seguida del imperio de Oriente durante 11 siglos. Después de la caída de este imperio, ha permanecido bajo la dominación de los Turcos. Esclava bajo el yugo pesado de los Mahometanos, trató muchas veces de reconquistar su libertad; en fin, en 1821 estalló una revolución sangrienta que se terminó por la intervención de las potencias europeas, y sobre todo de la Francia. La Grecia es libre. *Capo-d' Istria*, uno de los jefes de la nueva república, ha sido asesinado en 1831. La Grecia ha sido erigida después en reino, y hoy la gobierna Othon I de Baviera (1849).

EJERCICIOS PARA HACER EL CUADRO

GENERAL DE LOS PUEBLOS.

- 1ª columna. Los pueblos y el siglo;
- 2ª “ Los fundadores;
- 3ª “ Las ciudades principales;
- 4ª “ Las noticias históricas;
- 5ª “ Los soberanos reinantes.

CUARTA PARTE.

HISTORIA GENERAL.

BREVE RESEÑA.

HISTORIA ANTIGUA.

Dios cría el universo, los primeros hombres *incurren en su venganza*: una catástrofe terrible no deja, sobre la tierra habitable sino una sola familia, que es la de Noé. Los seres se multiplican, las familias se reúnen, fórmanse naciones, salen emigraciones del Asia, cuna del género humano; se puebla el globo, se establecen los gobiernos, las necesidades y las comunicaciones hacen nacer las lenguas, el comercio, las artes, y gradualmente la fuerza y la justicia se prestan un socorro mutuo.

Entre las naciones que se suceden, vemos a los EGIPCIOS, los mas célebres por su sabiduría, por sus leyes y por sus artes: los HEBREOS, largo tiempo el pueblo privilegiado de Dios, pero cuya pérdida causan sus *vicios* y sus *divisiones*: los ASIRIOS, cuya caída traen su lujo y su riqueza: los FENICIOS, comerciantes e industriosos, que extienden sus relaciones en la mayor parte del antiguo mundo; fueron el origen de aquellos CARTAGINESES a quienes los Romanos, después de tres guerras sangrientas, borraron de la lista de los pueblos: los MEDOS y los PERSAS, dos reinos formados de los restos del imperio de Asiría, y que cayeron como él, a pesar del genio de Ciro, las conquistas de Cambises y las expediciones formidables de Darío y de Jerjes: los GRIEGOS, de origen egipcio o asiático, que hacen uno de los principales papeles; el Egipto había formado sus poetas y sus legisladores, y a su turno ellos educaron a sus *vencedores* y dejaron después de su caída una memoria que sus obras maestras en todos los géneros harán inmortal: los MACEDONIOS, que cuentan bajo su dominación la Grecia, el Asia, y una parte de África, por las conquistas de Alejandro el Grande; y los ROMANOS, cuya historia se hace desde entonces la del mundo entero. *Tres grandes guerreros* hicieron temblar a aquel pueblo conquistador: *Breno*, jefe de los Galos; *Annibal*, general de los Cartagineses, *Mitrídates*, rey del Ponto.

De *Monarquía*, Roma se había convertido en *república*; de república se hizo *imperio*. Un solo hombre mandaba la tierra; pero la mayor parte de estos *dominadores* eran tiranos. Uno de los emperadores, Constantino, bajo los auspicios de una *religión bienhechora*, divide las fuerzas del imperio, fundando una nueva capital. De *desgracias* en *desgracias*, de *faltas* en *faltas*, el coloso Romano se debilita bajo los golpes de una multitud de *pueblos bárbaros*; y sobre sus escombros (476) se levantan nuevos estados, aun existentes.

HISTORIA DE LA EDAD MEDIA.

Los *Visogodos*, los *Vándalos*, los *Suevos*, los *Alanos*, los *Borgoñones*, los *Francos*, los *Lombardos*, los *Anglos*, los *Sajones* forman nuevos estados (siglo 5º) en *España*, en las *Galias*, en *Italia*, en *Bretaña*.

Efectúan una revolución completa en el *gobierno*, las *leyes*, las *costumbres*, las *letras*, las artes. Los Francos concluyen por hacerse de *preponderancia*; entonces comienza el poder *secular* de los Papas.

Los Árabes, bajo su legislador *Mahoma*, abrazan una religión nueva, que con su imperio, se extiende de Asia a África, y de África a España. La Francia misma amenazada, es salvada de la dominación de los *Moros* por *Carlos Martel*, cuyo nieto, *Carlomagno* fue el hombre más grande de su siglo. El renovó el IMPERIO DE OCCIDENTE (800).

Pero a la muerte de Carlomagno (814), de los restos de este imperio, se forman nuevos reinos, que son el origen de algunos de los que hoy existen.

Otros estados fueron establecidos por los NORMANDOS, los RUSOS, los HÚNGAROS.

El *sistema feudal*, o el poder de los Señores, se extendió bien pronto por toda la Europa: la autoridad real se debilitó, los *vasallos* dominaron: la *anarquía* fue la consecuencia de este gobierno que habría perdido a las monarquías sin el uso, que no pudo extinguirse de rendir fe y homenaje al rey. La *caballería* vino en cierto modo a reprimir las injusticias de los grandes, porque el entusiasmo del honor animó a algunos de aquellos nobles.

Otro poder, tan funesto cuando llegó a ser abusivo fue el de los papas de los Papas, que después de Gregorio VII, formaron el proyecto ambicioso de hacerse los soberanos del mundo; sus *querellas* con el imperio de Alemania, turbaron la Europa durante siglos.

Las *Cruzadas* del siglo 11 al 13, influyeron poderosamente sobre el estado de los

pueblos europeos, desarrollaron la inteligencia, concentraron el poder en manos del rey, y disminuyeron el poder de los grandes.

El *establecimiento de las Municipalidades*, que fue una de sus consecuencias, hizo nacer ideas de libertad. La Italia se cubrió de repúblicas: el reino de las DOS SICILIAS, y el de PORTUGAL, fueron fundados: se da la *Gran Carta* a la Inglaterra: el poder de los Pontífices disminuye: la Suiza se desprende de la Alemania; y para que la revolución sea completa, *tres grandes descubrimientos* apresuran el proceso de la industria, de las artes, de las letras, y vienen a influir sobre las facultades del hombre, y sobre su estado político; estos descubrimientos son:

1º La *pólvora de cañón* (siglo 14), que cambió el arte de la guerra, sustituyendo la fuerza del estado y la ciencia, a la fuerza individual, con lo que cambió, o mas bien renació, el arte de la guerra.

2º La *imprenta*, que facilitó la instrucción de los hombres, estableciendo comunicaciones entre todos los pueblos de la tierra,

3º La *brújula*, que permitió a los navegantes aventurarse en los mares, y a la cual se debe el conocimiento de todo el globo que habitamos.

Un acontecimiento importante viene a terminar la historia de la edad media: este es, la toma de *Constantinopla* por bárbaros asiáticos, los Turcos, a cuya cabeza estaba Mahomet II (1453).

HISTORIA MODERNA.

Las bellas letras comienzan a florecer en Italia, en Francia, en Inglaterra. Un Genovés, Cristóbal Colon,* descubre la América (1492). Vasco de Gama, navegante Portugués, dobla el Cabo de Buena Esperanza, y se abre un camino hacia las Indias. Una *reforma religiosa*, obrada por un fraile alemán, llamado Lutero, se extiende a todas las naciones del mundo, y con sus *sangrientas guerras* amenaza sepultar la Europa en la barbarie.

La paz de Westfalia, en 1648, hace cesar las querellas religiosas, y se hace la base del sistema político de la Europa. Entonces fue también deprimida la casa de Austria, que, después de Carlos V, aspiraba a la *monarquía universal*. La Francia, bajo Luis

* Sarmiento utiliza aquí "Cristobal" e vez de Cristóbal como lo ha hecho con anterioridad.

XIV, sucedió al poder colosal del Austria; la paz de Utrecht pone límites a su ambición (1713). La Europa, sin embargo, no estaba libre del temor de una *dominación universal*: nuevas potencias influyentes y temibles se levantan. Federico II en Prusia, y *Pedro el Grande* en Rusia, desbaratan todas las combinaciones del tratado de Westfalia. El uno en la *guerra de Siete Años*, amenaza la Alemania: el otro en *Pultava*, abate a la Suecia; sus sucesores heredan su política y hacen desaparecer de la carta la *Polonia*, cuya pérdida causa su mala constitución.

Pero una revolución mas influyente sobre los destinos del mundo, que las de Inglaterra bajo Carlos I y bajo Guillermo III, viene a turbar la quietud de los estados: la *familia mas antigua de Europa* cae a causa de sus desórdenes; *un rey* muere sobre el cadalso; la Francia, que había sido *monarquía* durante 14 siglos, se erige en *república*, y bien pronto el guerrero mas célebre y el hombre mas grande de su época y de los pasados siglos,* coloca sobre su cabeza, como emperador, la corona de Enrique IV. *Una potencia militar se extiende y renueva el imperio de Carlomagno*. La Francia bajo Napoleón da leyes a la Europa. Más, bien pronto terribles desastres se suceden a sus brillantes victorias; y los soberanos Europeos humillados, se coaligan: la Francia es vencida, su jefe es derrocado, y los Borbones suben al trono de nuevo, y el tratado de *Westfalia* sirve otra vez de base en el *Congreso de Viena* al sistema político de Europa. Los pueblos avanzan, sin embargo del mal resultado de la república francesa, en sus instituciones políticas. La república se establece y brilla en los Estados Unidos,** la Francia y otras naciones reciben una constitución, que regle la conducta de los gobiernos. Una nueva revolución en Francia en 1830, suscita otras en Bélgica, Polonia, Italia, Portugal, España, que ponen en agitación la Europa entera. La dinastía de los Orleans se establece en Francia. En 1848, estalla una nueva revolución en este país, que pone en conflagración todos los pueblos. La Francia se constituye en *república*: la Prusia, el Austria, obtienen de sus soberanos absolutos, cartas constitucionales. Roma ve en el solio pontificio al Papa Pió IX, que da una constitución al poder civil del pontificado. La Lombardía trabaja por separarse del Austria, y toda la Italia propende a la unidad (1849). Las revoluciones continúan.

* Sarmiento exalta a Napoleón en mayor medida que el texto original.

** El original no menciona en este párrafo a los Estados Unidos.

OBSERVACIÓN.

El alumno deberá repetir de *una manera imperturbable*. Y señalar épocas a cada pueblo, a cada suceso de que se ha hablado. Se le hará poner en su cuaderno números que corresponderán a cada uno de los grandes *hechos*, y su explicación se hará por escrito y verbalmente.

MODELO DE CUESTIONES.

No daremos más que dos cuestiones, para que sirvan de ejemplo. El alumno dice al principio. "Los hombres, a quienes Dios había creado inmortales incurrir en su venganza" se le preguntará:

¿Cómo incurrieron en su venganza los hombres, etc?

Mas adelante, hablando de los Fenicios, dice: "Extendieron sus relaciones en la mayor parte del mundo antiguo."

¿En qué países extendieron los Fenicios sus relaciones?

Se insistirá, como en las *Narraciones históricas*, sobre los *lugares*, los *hombres grandes*, los *sucesos*.

Esta breve reseña debe repetirse sobre la carta grande.

CRONOLOGÍA

Acontecimientos principales de la historia que se deben analizar con *Elementos de historia general*.

TIEMPOS PRIMITIVOS.

Siglos.

- 50.º 4963. Antes de Jesucristo -*Creación del Mundo*.
- 49.º 4833.-*Muerte de Abel*.
- 34.º 3308.-*Diluvio Universal*.
- 30.º 2907.-*Dispersión de los hombres*.

TIEMPOS MITOLÓGICO

25.º 2467. -*Fundación del reino de Egipto.*

23.º 2296. -*Vocación de Abraan.*

Fundación de los Imperios .

21.º 2089. -*Fundación de Siciona.*

“ 2040. -*Reinado de Meris en Egipto.*

“ 2075. -*Fin de los Hyksos en Egipto.*

“ 2090. -*Historia de José.*

TIE MPOS HEROICOS

Fundación de las ciudades más antiguas de la Grecia.

17.º 1645. -*Salida de Egipto; ley dada a Moisés.*

17.º 1645. -*Sesostris en Egipto.*

16.º 1582. -*Fundación de Atenas.*

14.º 1350. -*Viaje de los Argonautas en Colchida.*

TIE MPOS POÉTICOS.

Nacimiento de las bellas artes en Grecia.

13.º 1280. -*Guerra de Troya.*

Monarquía entre los Hebreos .

11.º 1080. -*Saúl, rey de los Hebreos.*

11.º 1001. -*Reinado de Salomón.*

10.º 991. -*Dedicación del Templo.*

TIE MPOS HISTÓRICOS.

Tiempos legislativos .

9.º 866. -*Legislación de Licurgo.*

9.º 860. -*Fundación de Cartago.*

Origen de la potencia Romana.

8.º 776. -*Primera Olimpiada.*

8.º 753. -*Fundación de Roma.*

Cautividad de los Hebreos.

7.º 684. -*Segunda guerra de Messenia.*

“ 667. -*Combate de los Horacios y de los Curiacios.*

“ 606. -*Toma de Jerusalén por Nabucodonosor.*

“ 600. -*Primera expedición de los Galos.*

Gloria de les Persas.

6.º 594. -*Solón en Atenas.*

6.º 536. -*Ciro toma a Babilonia.*

6.º 525. -*Cambises se apodera del Egipto.*

Gloria militar, política y literaria de la Grecia.

5.º 490. -*Guerra Pérsica.*

5.º 431. -*Guerra del Peloponeso*

5.º 401. -*Retirada de los diez mil.*

Desmembración del Imperio de Alejandro.

4.º 390. -*Sitio de Roma por los Galos.*

4.º 363. -*Muerte de Epaminondas, vencedor de Leuctres y de Mantinea.*

4.º 335. -*Conquistas de Alejandro.*

Rivalidad de Roma y Cartago.

3.º 264. -*Guerras Púnicas.*

3.º 218. -*Rivalidad de Annibal y de Escipion.*

GUERRAS CIVILES DE ROMA.

- 2.º 146. -*Sumisión de la Grecia.*
- 2.º 149. -*Destrucción de Cartago.*

Conquistas de Julio César.

- 1.º 90. -*Guerras contra Mitridates.*
- “ 89. -*Rivalidad de Mario y de Sila.*
- “ 58. -*Conquista de las Galias por César.*
- “ 31. -*Batalla de Actium.*
- “ 29. -*Octavio, Emperador.*

DESPUÉS DE LA ERA VULGAR.

Dominación Romana sobre el mundo conocido.

- 1.º Después de Jesucristo - *Reinado de los doce Césares.*
Civilización humana bajo los Antoninos.
- 2.º 106. -*Conquistas de Trajano.* Anarquía militar.
- 3.º 269. -*Derrota de Zenobia, reina de Palmira.*

División del Imperio Romano.

- 4.º 328. -*Traslación de la capital del Imperio a Bisancio.*

Caída del Imperio Romano de Occidente.

Invasiones.

- 5.º 406. -*Invasión de los pueblos bárbaros.*
- “ 418. -*Los Francos en la Galia.*
- “ 476. -*Caída del Imperio Romano de Occidente.*
- “ 476. -*Establecimiento de los estados modernos.*

HISTORIA DE LA EDAD MEDIA.

Caos político.

- 6.º 507. -*Invasión de los Visogodos en España.*
- 6.º 534. -*Conquistas de Belisario.*
- 6.º 590. -*Pontificado de Gregorio el Grande.*

Gloria militar de los Árabes.

- 7.º 613. -*Rivalidad de Fredegonda y de Brunehaut.*
- 7.º 622. -*Hégira de Mahomet.*

Gloria de la monarquía franca.

- 8.º 712. -*Los Moros en España.*
- 8.º 732. -*Victoria de Carlos Martel sobre los Sarracenos.*
- 8.º 768. -*Reinado de Carlomagno*

Feudalidad.

- 9.º 800. -*Carlomagno, Emperador de Occidente.*
- 9.º 877. -*Sistema feudal bajo Carlos el Calvo.*

Ignorancia. - Monarquía francesa.

- 10.º 911. -*Conrado, 1º Emperador de Alemania.*
- “ 912. -*Los Normandos en Francia.*
- “ 962. -*Conquista de la Italia por Oto el Grande.*
- “ 987. -*Introducción del Cristianismo en Rusia por Wladimir.*
- “ 987. -*Advenimiento de Hugo Capeto.*

Cruzadas.

- 11.º 1072. -*Pontificado de Gregorio VII.*

11.º 1095. -*Principio de las Cruzadas.*

Comunes.

12.º 1108. -*Establecimiento de las Comunes en Francia por Luis VI.*

12.º 1139. -*Fundación del reino de Portugal por Alfonso Henríquez.*

Desenvolvimiento de la Monarquía.

13.º 1214. -*Batalla de Bouvines.*

13.º 1215. -*Conquistas de Gengis-Kan.*

13.º 1282. -*Vísperas Sicilianas.*

Descubrimientos. Progreso del espíritu humano.

14.º 1306. -*Invención de la brújula y de la pólvora.*

14.º 1308. -*Confederación Elvética; Guillermo Tell.*

Invención de la Imprenta.

15.º 1436. -*Invención de la Imprenta.*

15.º 1452. -*Guerra de las Dos Rosas.*

15.º 1453. -*Toma de Constantinopla por los Turcos.*

HISTORIA MODERNA.

Descubrimiento de la América.

15.º 1474. -*Reunión de los reinos de Castilla y de Aragón.*

15.º 1492. -*Descubrimiento de la América por Cristóbal Colon.*

15.º 1402. -*Moros expulsados de España.*

Guerras de religión.

16.º 1513. -*Pontificado de León X.*

“ 1517. -*Reforma de Lutero y de Zwinglio.*

“ 1519. -*Rivalidad de Francisco I y de Carlos V.*

“ 1571. -*Victoria de Lepanto sobre los Turcos.*

Influencia política, militar y literaria de la Francia bajo

Richelieu y Luis XIV.

17.º 1618. -*Guerra de Treinta Años.*

“ 1640. -*Revolución de Portugal.*

“ 1643. -*Luis XIV.*

“ 1647. -*Másanielo en Nápoles.*

“ 1648. -*Paz de Westfalia.*

“ 1649. -*Suplicio de Carlos I.*

“ 1688. -*Revolución de los Países Bajos.*

“ 1695. -*Pedro el Grande.*

Revoluciones.

18.º 1700. -*Sucesión de España.*

“ 1740. -*Sucesión de Austria.*

“ 1756. -*Guerra de Siete años.*

“ 1772. -*Revolución de Suecia.*

“ 1783. -*Independencia reconocida de los Estados-Unidos.*

“ 1789. -*Revolución francesa.*

“ 1792. -*República francesa.*

“ 1793. -*Muerte de Luis XVI.*

“ 1796. -*Campaña de Italia.*

“ 1798. -*Expedición de Egipto.*

“ 1798. -*Revolución de Santo-Domingo.*

Gloria política y militar de la Francia bajo Napoleón.

Continuación de las revoluciones.

19.º 1804. -*Napoleón, Emperador.*

“ 1808. -*Destronamiento de los Borbones de España.*

“ 1814. -*Restauración de los Borbones.*

- “ 1815. -*Batalla de Waterloo.*
- “ 1828. -*Guerra entre los Rusos y los Turcos.*
- “ 1830. -*Revolución de París.*
- “ 1830. -*Revolución de Bélgica.*
- “ 1830. -*Revolución de Polonia.*
- “ 1831. -*Insurrección de los Estados Pontificios.*
- “ 1833. -*Revolución de Portugal.*
- “ 1833. -*Revolución de la Suiza.*
- “ 1834. -*Guerra de la sucesión de España.*
- “ 1835. -*Expedición francesa a Constantina.*
- “ 1837. -*Expedición de don Carlos en España.*
- “ 1837. -*Toma de Constantina por los Franceses.*
- “ 1838. -*Toma de San Juan de Ulua por los Franceses.*
- “ 1839. -*Muerte de Mahmud, Emperador de los Turcos.*
- “ 1839. -*Revolución de Zurich.*
- “ 1840. -*Insurrección en Portugal.*
- “ 1840. -*Abdicación de la reina Cristina de España.*
- “ 1840. -*Traslación de las cenizas del Emperador Napoleón.*
- “ 1842. -*Muerte del duque de Orleáns.*
- “ 1843. -*Toma de los equipajes de Áb-el-Kader, en África.*
- “ 1844. -*Revuelta de Santo Domingo.*
- “ 1844. -*Bombardeo de Tanjer.*
- “ 1844. -*Batalla de Isly.*
- “ 1845. -*Insurrección en Suiza.*
- “ 1846. -*Advenimiento del Papa Pió IX*.*
- “ 1848. -*Revolución en Francia.*

* Pio IX no es mencionado por Levi Álvarez. Samiento que ha sido recibido por el Papa en roma, tiene especial interés en incluirlo.

- “ 1848. -*La república proclamada.*
- “ 1848. -*Revolución de Prusia.*
- “ 1848. -*Revolución de Alemania.*
- “ 1848. -*Congreso alemán de Francfort.*
- “ 1848. -*Revolución de Italia.*
- “ 1848. -*Revolución de Suiza.*

HOMBRES GRANDES.

HISTORIA ANTIGUA.

Personajes que han dado
su nombre a su siglo.

Personajes notables

Siglos antes de Jesucristo.

50. ^o ADÁN.	Caín, Abel.
49. ^o SETH.	Caín, Abel.
34. ^o NOÉ.	Sem, Cam, Jafet.
34. ^o FALEG (dispers.)	Fo-hi.
25. ^o MENES.	
23. ^o ABHAHAN.	Lot, Codorlahomor.
22. ^o EJIALEO.	
21. ^o JOSÉ.	Urano, Isac, Esau, Meris.
20. ^o SEMIRAMIS.	Niño, Inaco, Saturno.
19. ^o JÚPITER.	Apis, Isis.
18. ^o OJIJES.	Foroneo.

17.º MOISÉS Y AJENOR.	Amenofis, Prometeo Sesostris.
16.º CEOPROS.	Cadmo, Deucalion, Danao.
15.º BACO Y CERES.	Minos.
14.º HÉRCULES.	Tántalo, Jason, Perseo, Edipo
13.º AGAMENÓN Y PRIAMO.	Teseo, Aquiles, Héctor, Ulises, Eneas.
12.º SAMUEL.	Codro, los Heráclidas,
11.º SALOMÓN.	Saúl, David.
10.º HOMERO.	Jeroboam, Sesac, Roboam.
9.º DIDO.	Carano, Atalia, Licurgo.
8.º RÓMULO.	Numa, Nabonasar, Tobías.
7.º NABUCODONOR.	Tales, Psamético, Judit, Daniel, los Horacios.
6.º CIRO.	Solón, Pisistrato, Pitágoras, Tarquino el Soberbio, Bruto, Confucio, Creso, Cambises.
5.º PERICLES.	Coriolano, Milcíades, Leónidas, Temístocles, Alcibíades, Sócrates, Jenofonte, Platón, Herodoto, Trasíbulo.
4.º ALEJANDRO.	Aristóteles, Epaminondas, Camilo, Poción, Demóstenes, Breno.
3.º ANNIBAL.	Publio-Escipion, Pirro, Ptolomeo-Filadelfo, Arato, Regulo, Arquímedes, Ajs, Filopemen.
2.º LOS GRACOS.	Antioco-Epifanes, Paulo-Emilio Escipion-Emiliano, Yugurta.
1.º JULIO CESAR.	Mitrídates, Escipion-Emiliano, Mario, Sila, Pompeyo, Catilina, Sertorio, Espartaco, Cicerón, Cleopatra.

Siglos después de Jesucristo.

1.º AUGUSTO	Mecenas, Tiberio, Seyano, Germánico, Nerón, Vespasiano, Tito. Trajano, Adriano.
2.º ANTONINO, MARCO-AURELIO.	Zenobia, Aureliano, Artajerjes.
3.º DIOCLECIANO.	Juliano-el Apóstata, Teodocio-el Grande, Osian.
4.º CONSTANTINO.	Odoacro, Meroveo, Teodorico, Siagrio.

EDAD MEDIA.

6.º JUSTINIANO.	Belisario, Narses, Alboino, Gregorio-el Grande, Chosroes-el Grande, Fredegonda, Brunchaut.
7.º MAHOMET.	Omar, Alí, Heráclio, Ebroino, Pepino de Eristal.
8.º CARLOMAGNO.	Carlos Martel, Aaron-al-Raschild, Irena, Zacarías, Witikind.
9.º ALFREDO EL GRANDE, ALMAMOUNDO.	Eudes, Roberto-el Fuerte, Rurik, Focio.
10.º ABDERAMAN III, OTON-EL-GRANDE.	Rolon, Uladimir, Hugo el Blanco, Hugo Capeto.
11.º GUILLERMO EL CONQUISTADOR.	Gregorio VII, Alejo Comneno, Canuto- el-Grande, Roberto Guiscardo, el Cid.
12.º SALADINO, FELIPE AUGUSTO.	RICARDO-CORAZÓN DE LEÓN, Alfonso Henríquez, Federico Barbarja, el abate Sujer, Tomas Becket.
13.º GENGIS-KAN, RODOLFO DE HAPSBURGO.	Otman, San Luis, Felipe-el-Bello, Carlos de Anjú. Bonifacio VIII.
14.º TAMERLAN, EDUARDO III.	Margarita de Valdemar, Bayaceto, Guillermo Tell, Rienzi, el Príncipe Negro, Duguesdín

HISTORIA MODERNA.

15.º MAHOMET II, CRISTÓBAL COLON.	Enrique V, Fernando Vel católico,
-----------------------------------	-----------------------------------

16.º CARLOS V, LEÓN X, FRANCISCO I.	Gonsalvo de Córdoba, Juana de Arco, Carlos el Temerario, Luis XI, Albuquerque. Enrique VIII, Elizabeth, Lutero, Gustavo Wasa, Catarina de Medicis Emmanuel-el Grande, Gama, Magallanes, Bayardo, Pizarro, Cortés, Las-Casas, el duque de Alba, Doria, Espinóla, Maquiavelo.
17.º LUÍS XIV.	Enrique IV, Cromwell, Cristina, Richelieu, Valsteia, Mazarino, Condé, Turena, Marlborough, Eugenio, Villars, Vendoma, Guillemo III.
18.º PEDRO EL GRANDE, CARLOS XII.	Federico II, María Teresa, Catarina II, Jorge III, Cook, Washington, Lafayette, Suvaru, Mirabeau, Robespierre, Marat, Bonaparte.
19.º NAPOLEÓN.	Alejandro I, Mamoud II, Kleber, Bernadote, Caning

Observación.

Esta lista secular de los hombres grandes es uno de los ejercicios mas útiles de este método histórico. Es menester que el alumno la sepa perfectamente.

Modelo de cuestiones.

Cinco cuestiones bastarán para hacer conocer la marcha que se debe seguir al hacer preguntas al alumno:

1º *¿En qué siglo Annibal?*

2º *¿Cuántos siglos han pasado entre Annibal y Luis XIV?*

3º *¿En que historia se habla de Annibal, y en qué ocasión?*

4º *¿Cuáles es el carácter de cada siglo?*

5º *¿Con qué pensamiento se pueden ligar los personajes de tal siglo?*

COMPARACIÓN

De las doce épocas cronológicas de Bossuet, con la cronología adoptada en los bosquejos, según el arte de averiguar las FECHAS y las principales obras históricas modernas.

Épocas			bosquejos		
Bossuet	Antes J.C.	Del Mundo	Antes J.C.	Del Mundo	Dife.
1. ADÁN, o la Creación, 1 ra. edad del mundo	4004	1	4963	1	959
2. NOE, o el Diluvio, 2 da. edad del mundo	2348	1656	3308	1655	960
3. VOCACIÓN de Abrahán, 3 ra. edad del mundo	1921	2083	2291	2672	270
4. MOISÉS, o la Ley escrita, 4 ta. edad del mundo	1491	2513	1645	3318	154
5. TOMA de Troya	1184	2820	1270	3693	86
6. SALOMÓN, o el Templo concluido, 5 ta. edad del mundo	1004	3000	991	3972	13
7. RÓMULO, o Roma fundada	754	3250	753	4191	1
8. CIRO, o los Judíos restablecidos, 6 ta. edad del mundo	536	3468	536	4427	“
9. Escipio, o Cartago vencida	202	3802	202	4761	“
10. NACIMIENTO DE JESUCRISTO, 7 ma. edad del mundo	“	4004	“	4963	“
11. CONSTANTINO, o la paz de la Iglesia	312	4316	312	5275	“
12. CARLOMAGNO, o el Establecimiento del nuevo Imperio	800	4084	800	5763	“
Época actual	1849	5853	1849	6812	“

HISTORIA DE CHILE.

Chile es el país que se extiende entre los Andes y el Pacífico, desde el estrecho de Magallanes hasta el desierto de Atacama. Este país ha sido habitado por dos razas principales de indios, los Promaucaes y los Araucanos. Los primeros fueron destruidos o sometidos por la raza Española que bajo las órdenes de Diego de Almagro descubrió el país en 1535. Los Araucanos, después de largas y sangrientas guerras han permanecido independientes, y ocupan el territorio de mar a cordillera entre Valdivia al Sur y Concepción al Norte. Créese que los Incas del Perú habían algún

tiempo antes extendido su dominación sobre los Promaucaes, y sido igualmente detenidos por los Araucanos.

Los Indios son conocidos con el nombre de indígenas, que quiere decir habitantes primitivos. Su color es tostado cobrizo; barba escasa, pelo y ojos negros, inteligencia limitada, y su estado de asociación enteramente salvaje. Los descendientes de los Promaucaes, se notan entre nuestra gente del campo y de las ciudades, por los signos característicos de su raza.

En 1540, vino del Perú segunda expedición de Españoles bajo las órdenes de Pedro Valdivia, quien fundó en 1541 la ciudad de Santiago, capital de la actual República de Chile.

La Serena en Coquimbo fue fundada en 1544; Concepción en 1550. Valdivia en 1553. Otras ciudades, tales como Confines, Villarica, Imperial fundadas en el sud fueron arrasadas por los Araucanos sin que hayan sido construidas de nuevo. La ocupación del país continuo lentamente a causa de la obstinada resistencia de los Araucanos, que destruían los nuevos establecimientos, asolaban el país, y mantenían la alarma entre los nuevos pobladores.

Martín de Avendaño llegó del Perú con nuevos refuerzos de hombres y de mujeres, caballos y yeguas, en 1552. Francisco de Aguirre atravesó la cordillera con 200 hombres y fundó las ciudades de Mendoza y San Juan.

Valdivia fue derrotado (en 1553) en una terrible y sangrienta batalla dada por los Araucanos, hecho prisionero y asesinado. Se inmortalizaron entre los indios, Caupolican cacique o general en jefe de los indios. Colocólo, ulmen, o grande, que había reanimado a los indios, y Lautaro, que estaba al servicio de los españoles, y que al fin de la batalla se pasó a los suyos para reanimar su coraje.

Villagran, otro jefe español, vino desde Valdivia en auxilio de los colonos, y contuvo a los Araucanos victoriosos.

En 1557 llegó a Concepción D. García Hurtado de Mendoza con nuevas fuerzas, y derrotó el ejército de Caupolican.

En 1558 Mendoza reedificó la ciudad de Osorno en Valdivia.

En 1559 descubrió el archipiélago de Chiloé.

En 1567, Felipe II instituyó una AUDIENCIA REAL para la administración de Chile, independiente de la del Perú, a que hasta entonces había estado sujeto. Este tribunal fue suprimido en 1575. En 1578 aparecieron en el Pacífico las naves de Sir Francis Drake, y en 1586 Sir Tomas Gavendish, pertenecientes a la Inglaterra y que hacían la guerra a la España. Sir Francis Drake tomó en Valparaíso un navío cargado con vino y 60,000 pesos; los habitantes que eran solo nueve familias abandonaron la población y los Ingleses saquearon a Valparaíso.

En 1580 fue fundada Chillan, por Quiroga.

En 1609, se erigió definitivamente Chile en Real Audiencia.

La guerra contra los Araucanos continuó con variedad de sucesos hasta 1723 en que los indios tramaron una conspiración para arrojar a los Españoles de todo el territorio chileno. La señal de la insurrección eran fuegos encendidos sobre las montañas, los cuales se vieron en efecto el 4 de Marzo en Copiapó, Coquimbo, Quillota, Rancagua, Maule e Itata. La insurrección fue sofocada, y arreglada la paz por el tratado de Negrete en 1724.

Los Jesuitas a más de las ciudades fundadas por los Españoles, tenían hasta 1720, establecidas las reducciones de *San Cristóbal*, *Santa Fe*, *Santa Juana* y la *Mocha*, desde donde se prometían someter a los salvajes, civilizándolos por medio del cristianismo.

Fueron fundadas por D. José Manzo, en 1742 las ciudades de *Copiapó*, *San Felipe*, o *Aconcagua*, *Melipilla*, *San Fernando*, o *Colchagua*, *Curicó*, *Talca*, *Cauquenes*, y *Ángeles*.

Don Domingo Rosas fundó en 1753 las villas de *Santa Rosa*, *Guasco Alto*, *Casablanca*, *Bellavista*, *Florida*, *Coelemu*, y *Quirigüe*. Él mismo mandó poblar la isla de Juan Fernández infestada de piratas hasta entonces.

En 1741 tocó en Juan Fernández la escuadra inglesa de Sir Jorge Anson.

En 1773 los Españoles cansados de luchar contra los Araucanos, firmaron en Santiago un tratado por el cual reconocían la Independencia de Arauco desde el Biobío al sud, renunciando a sus establecimientos del otro lado.

En 1786, durante la administración de O' Higgins padre, que hizo muchas obras públicas, entre otras el camino de Santiago a Valparaíso, tocó en Concepción la escuadra francesa del almirante La Perouse, que andaba haciendo descubrimientos. En 1795 Vancouver tocó en Valparaíso en su viaje al rededor del mundo.

En 1810, fue depuesto por los vecinos de Santiago el Capitán general de Chile Carrasco, y en su lugar creada una Junta Gubernativa a imitación de la que se había formado en Buenos Aires, para gobernar el país en nombre de Fernando VII, rey de España, cautivo entonces en Francia. Este es el primer acto de la revolución de la independencia en Chile.

En 1811 se constituyó el primer Congreso, que dio a los Españoles de la Península el plazo de seis meses para abandonar el país, y disponer de sus bienes. D. Juan Egaña presentó el primer el primer proyecto de Constitución.

En 1813, los tres hermanos Carreras se apoderaron del mando del ejército, y destituyeron y aprisionaron a todos los oficiales Españoles. En el mismo año D. José Miguel Carreras disolvió el Congreso, y se puso a la cabeza de los negocios. Estas medidas excitaron el descontento de algunas provincias, y la guerra civil entre O' Higgins (hijo) y los Carreras no tardó en aparecer.

En 1813, desembarco a las órdenes del general Parejas, en Talcahuano, un ejército español que tenia por objeto someter a los Chilenos a la dominación española de que se habían sustraído. Este ejército sufrió algunos reveses en su marcha hacia la capital, habiendo alcanzado hasta Talca. En 1814, desembarcó el general Osorio en Talcahuano y las disidencias entre los Carreras y O' Higgins, le abrieron el camino hasta Santiago.

En 1817 las fuerzas de las Provincias Unidas al mando del General D. José de San Martín, dieron la célebre batalla de Chacabuco en que fueron vencidos los Españoles, volviendo a apoderarse los Chilenos del gobierno de la capital, siendo nombrado en lugar de San Martín que no quiso aceptar, Director Supremo del Estado D. Bernardo O' Higgins.

Los Españoles dueños de un poderoso ejército ocupaban las provincias del sur, y habiendo recibido un refuerzo del Perú invadieron el norte, y en

Cancha rayada en 1818 fue sorprendido el ejército de los independientes compuesto de Chilenos y Argentinos. Pero a las orillas de Santiago habiéndose rehecho los últimos, gracias al valor y perseverancia del General Las Heras, los Españoles fueron definitivamente vencidos en la batalla de Maipú.

El 12 de febrero de 1818, se proclamó solemnemente la independencia de Chile.

En 1820 el almirante Cockrane se apoderó de Valdivia que aun permanecía en poder de los Españoles.

En 1821, zarpó de Valparaíso la expedición a las órdenes del General San Martín que debía libertar al Perú de la dominación española conducida por el almirante Cockrane, de origen inglés.

En 1826, el General Freiré mandó en persona la expedición que libertó a Chiloé, último refugio de los Españoles en Chile.

En 1828 se dictó, bajo la presidencia del General Pinto, una Constitución que debía regir la República.

En 1830, el ejército del sur derrocó el Gobierno establecido, y bajo la presidencia del General Prieto se dictó la Constitución de 1833 que rige hoy día.

En 1831 se descubrieron las minas de plata de Chañarcillo, Ladrillos, y Punta Brava en Copiapó, que han producido y continúan produciendo muchos millones de pesos.

En 1837, una división del ejército de Chile se sublevó en Quillota, y los amotinados asesinaron a D. Diego Portales, el político más notable de que puede honrarse Chile.

En el mismo año, salió a las órdenes del almirante D. Manuel Blanco Encalada una expedición contra el general Santa Cruz que se había apoderado del Perú, y con quien celebró el almirante el tratado de Paucarpata que fue desaprobado por el Gobierno de Chile.

En 1838, salió la expedición a las órdenes del general Búlnes, que dio la batalla de Yungai en la que fueron destruidas las fuerzas de la Confederación Perú-Boliviana, y vuelta la independencia al Perú.

En 1840 se estableció la primera compañía de vapores para el comercio entre Chile y el Perú; y en 1846 se ligaron estos vapores con los del Atlántico, de manera que las comunicaciones y los pasajeros de Europa llegan hoy a Chile por el Istmo de Panamá en 70 días.

En 1843, el Gobierno de Chile tomó posesión del estrecho de Magallanes donde ha establecido una colonia con el objeto de facilitar la difícil navegación entre el Atlántico y el Pacífico.

Desde entonces la tranquilidad interior permanece inalterable hasta hoy, 1849; y Chile goza de la mayor reputación en Europa y América, por sus instituciones, y su reposo. El Presidente actual es el General D. Manuel Bulnes.

CRONOLOGÍA

DE LA HISTORIA DE CHILE.

SIGLO XV.

1492. - *Descubrimiento de la América* por Cristóbal Colon.

SIGLO XVI.

Reconocimiento del Continente.

1513. - Nuño de Balboa atraviesa el Istmo de Panamá y descubre el mar Pacífico.

1520. - Descubrimiento del Estrecho de Magallanes.

1524. - Francisco Pizarro descubre el Perú.

1536. - Diego de Almagro penetra en Chile por las cordilleras.

1539. - Colonización de Chile.

1541. - Pedro Valdivia funda a Santiago y establece el gobierno civil, creando un Ayuntamiento.

1544. - Fundación de Coquimbo.

1550. - Fundación de Concepción. - Guerras famosas con los Araucanos.

- 1553. - Fundación de Valdivia.
- 1553. - Batalla de Tucapel, derrota de los Españoles por Caupolican y muerte de Valdivia.
- 1555. - Fundación de la Imperial y de Villarica en el territorio araucano.
- 1556. - Invasión de los Araucanos al territorio español, derrota y muerte de Lautaro por Villagran
- 1558. - Reconocimiento del Archipiélago de Chiloé por García Hurtado de Mendoza.
- 1558. - Fundación de Osorno.
- 1558. - Rendición y suplicio de Caupolican.
- 1560. - Creación del Obispado de Santiago.
- 1565. - Expedición al otro lado de la cordillera y fundación de San Juan y Mendoza.
- 1565. - Ocupación de Chiloé.
- 1567. - Erección de la Real Audiencia de Chile.
- 1575. - Supresión de la Real Audiencia.
- 1580. - Fundación de Chillan.
- 1587. - Desembarco de Gavendish, almirante ingles.

SIGLO XVII

Fin de la Conquista.

- 1603. - Destrucción de Valdivia, Imperial y Osorno por los Araucanos.
- 1609. - Restablecimiento de la Real Audiencia.
- 1641. - Tratado de paz con los Araucanos y reconocimiento de su territorio como estado independiente.

SIGLO XVIII.

Población del país.

- 1723. - Fundación de las villas de Copiapó, Aconcagua, Melipilla, Rancagua, San Fernando, Curicó, Talca, Cauquenes y los Ángeles.
- 1753. - Fundación de Santa Rosa, Casablanca, Bella-isla, Florida, Huayco-Alto, Coelelemu y Quirigüe, población de Juan Fernández.
- 1766. - Paz definitiva con los Araucanos.

1788. - Fundación de Ballenar, Santa Rosa de los Andes y de San Francisco de Curimon.

1788. - Construcción de las Casuchas de la Cordillera y del camino carril de Santiago a Valparaíso.

SIGLO, XIX.

Revolución de la Independencia.

1810. - Deposición de Carrasco y nombramiento de la Junta Gubernativa.

1811. - Disolución de la Real Audiencia y nombramiento de un Congreso.

1811. - Establecimiento del poder militar de D. José Miguel Carrera y disolución del Congreso.

1812. - Introducción de la Imprenta en Chile.

1813. - Expedición del general Pareja contra los Chilenos.

1813. - Batalla de Yervas Buenas ganada por los Chilenos contra los Españoles.

1813. - Batalla de San Carlos, ganada por los Chilenos.

1814. - Creación de un Supremo Director, batalla del Quito y el Membrillar ganadas por los Chilenos.

1814. - Guerra civil entre los Carreras y O' Higgins.

1814. - Batallada Rancagua, ganada por los Españoles.

1814. - Restablecimiento del poder español.

1817. - Batalla de Chacabuco, dada por San Martín al mando de un ejército Argentino.

1817. - Restablecimiento de las autoridades Americanas en todo el norte de Chile, hasta Concepción.

1817. - Nombramiento del Supremo Director.

1817. - Sitio de Talcahuano por el general O' Higgins.

1818. - Declaración de la Independencia nacional.

1818. - Sorpresa de Cancha rayada y dispersión del grande ejército Argentino Chileno.

1818. - Batalla de Maipú, victoria definitiva de los Chilenos, y expulsión de los Españoles.

1818. - Declaración de la Independencia.

- 1819. - Rendición de Valdivia.
- 1820. - Expedición libertadora al Perú al mando de San Martín.
- 1823. - Constitución bajo la presidencia del general Freire.
- 1826. - Toma de Chiloé por el general Freire.
- 1828. - Sanción de la Constitución bajo la presidencia del general Pinto.
- 1830. - Insurrección del ejército, conmoción de toda la República y deposición de las autoridades constituidas.
- 1833. - Sanción de la Constitución actualmente vigente, bajo la presidencia del general Prieto.
- 1836. - Declaración de la guerra contra el general Santa-Cruz, Protector de la Confederación Perú-Boliviana.
- 1837. - Insurrección del ejército expedicionario, y muerte del Ministro Portales.
- 1839. - Batalla de Yungai ganada por el general Búlnes.
- 1840. - Establecimiento de vapores entre Chile y el Perú.
- 1841. - Primera presidencia del general Búlnes.
- 1842. - Fundación de la Escuela Normal*.
- 1843. - Ocupación del Estrecho de Magallanes.
- 1844. - Apertura del camino carril de Aconcagua.
- 1846. - Segunda presidencia del general Búlnes.
Comunicación de los vapores del Pacífico; con los del Atlántico por el Istmo de Panamá.

* Sarmiento incluye su fundación de la Escuela Normal entre los hechos memorables del siglo XIX Chileno.